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Vorläuſig Schluß mit dem Verfaſſungsſtreit
Ueberwachungsausſchuß ſoll Unterſuchung weiter führen Genf tritt in das Geſichtsfeld der Jnnenpolitik

Ruhe nach dem Sturm
Der Verfaſſungsſtreit ſchien geſtern noch einmal

eine gefährliche Wendung nehmen zu wollen als der
Ueberwachungsausſchuß der den Konflikt nach der
Auflöſung des Reichstages fortgeführt hatte zu dem
unerwarteten Beſchluß kam ſich als Unterſuchungs
ausſchuß zu konſtituieren und nunmehr in dieſer
Eigenſchaft die für die Auflöſung des Reichstags
verantwortlichen Mitglieder der Reichsregierung in
erſter Linie alſo den Reichskanzler vor ſeine
Schranken zu laden Da der Beſchluß aber nur von
den Nationalſozialiſten und den Kommuniſten gefaßt
worden iſt während ſich ſämtliche übrigen Parteien
dagegen erklärten ſo wird man ihm eine praktiſche
Bedeutung um ſo weniger beizumeſſen haben als
der Ausſchuß keine Möglichkeit beſitzt die Miniſter
zum Erſcheinen zu zwingen Man wird im Gegen
teil bei der Beurteilung der geſtrigen Vorgänge im
Ueberwachungsausſchuß den Nachdruck darauf zu
legen haben daß die übrigen Parteien ſich vorher
bereits auf einen Zentrumsantrag geeinigt hatten
wonach die Reichstagsabſtimmung über das Miß
trauensvotum und die Aufhebung der Notverord
nungen keine rechtliche Bedeutung haben
ſolle da die Auflöſung vor der Durchführung der
Abſtimmung erfolgt ſei ſondern nur als eine poli
tiſche Entſcheidung betrachtet werden könne indem
dadurch das Stimmverhältnis für und gegen die
Regierung feſtgelegt worden ſei Auf dieſer Grund
lage hätte höchſt wahrſcheinlich eine Beilegung des
Konflikts mit der Reichsregierung erfolgen können
aber die Weigerung der Nationalſozialiſten machte
dieſe Hoffnung zunichte Die Partei Hitlers zeigte
ſich dabei was auch für viele ihrer Anhänger kaum
erfreulich erſcheinen wird wieder in einer Einheits
front mit den Kommuniſten und im Gegenſatz dies
mal zu ſämtlichen übrigen im Ueberwachungsaus
ſchuß vertretenen Parteien Praktiſch wird die Lage
aber weniger durch dieſe Vorgänge im Ueber
wachungsausſchuß berührt als durch den deutlich
kund gegebenen Entſchluß des Reichspräſiden
ten den weiteren Erörterungen über dieſe Ver
faſſungsſtreitigkeiten ein Ende zu machen Der Ab
ſchlußbrief den der Reichspräſident durch die
Hanö ſeines Staatsſekretärs dem Reichstagspräſi
denten Göring ſchreiben ließ mußte alle Parteien
davon überzeugen daß eine Regierungskriſe auf
dem Wege über den Reichstagspräſidenten nicht her
beigeführt werden kann Jeder weitere Angriff
müßte ſich jetzt unmittelbar gegen die Perſon des
Reichspräſiöenten richten dazu aber hat die über
wiegende Mehrzahl der Parteien wie der Verlauf
der Verhandlungen im Ueberwachungsausſchuß be
wieſen hat glücklicherweiſe keinerlei Neigung

Die dramatiſchen Vorgänge die am Montag
dieſer Woche mit der Reichstagsauflöſung be
gonnen haben und die wenn es nach dem Willen
gewiſſer Parteien vor allem der Kommuniſten ge
gangen wäre in eine offene Staatskriſe ausmünden
ſollten haben alſo jetzt beim Beginn der zweiten
Hälfte der Woche bereits wieder ein weſentlich
ruhigeres Stadium erreicht Das Ergebnis iſt daß
der Reichspräſident nicht daran denkt auf die Aus
übung ſeines Amtes zugunſten der Diktaturwünſche
gewiſſer Parteien denn darauf lief die Kriſe
letzten Endes hinaus zu verzichten ebenſowenig
aber auch die Notverordnung in ihren grundlegen
den Beſtanöteilen zu ändern Die Reichsregierung
ſelbſt hat ſich durch die Verfaſſungsſtreitigkeiten in
ihrer Arbeit nicht beirren laſſen Sie kündigt an
daß die Durchführungsbeſtimmungen für den ſozial
politiſchen Teil der Notverordnung der am heftig
ſten umſtritten worden iſt unmittelbar vor der
Ausfertigung ſtehen und es bleibt nur noch zu
wünſchen daß ſie dabei der berechtigten Kritik der
Gewerkſchaften aller Richtungen Rechnung getragen
hat die auf die Gefahr einer einſeitigen Belaſtung
der Arbeitnehmerſchaft immer wieder hingewieſen
haben Aber auch auf anderen Gebieten hat die
Reichsregierung ſich durch den Verfaſſungsſtreit in
ihrer Entſchlußkraft nicht beirren laſſen Der ſoeben
herausgegebene Erlaß des Reichspräſidenten über
die Einſetzung eines Reichskuratoriums für die
körperliche Ertüchtigung der Jugend zeigt daß
ſie auch dieſen ſchon vor längerer Zeit durch den
Reichswehrminiſter angekündigten Plan nicht im
Schubkaſten zurückgehalten hat Wenn es ferner
richtig iſt daß im geſtrigen Kabinettsrat die Be
ratungen über die Reichsreform in Geſtalt einer
Verwaltungsunion zwiſchen Preußen und dem Reich
eine Rolle geſpielt haben ſo würde das beweiſen
daß die Reichsregierung auch dem von Preußen her
noch drohenden Konflikt von vornherein die Spitze
abzubrechen entſchloſſen iſt Bei dieſen Plänen
handelt es ſich wie man weiß darum daß eine
Reihe von preußiſchen Miniſterien mit den ent
ſprechenden des Reiches zuſammengelegt werden

Lenkt Frankreich ein
Sorge um Ftalien

F Paris 14 September
Die Pariſer Diplomatie prüft die Aufnahme der

franzöſiſchen Antwortnote in London
und in Rom Von Berlin wendet ſie ſich ab der
merkwürdigen Auffaſſung huldigend daß ſich die
deutſche Oeffentlichkeit faſt nur mehr mit den
chaotiſchen Ereigniſſen im Reich beſchäftige und

dem außenpolitiſchen Geſchehen kein beſonderes
Intereſſe entgegenbringe Man meint die Reichs
regierung werde ſich über die weitere Behandlung
der franzöſiſchen Antwort nicht einig weröen und
aus dieſem Grunde eine dilatorlſche Behandlung der
Frage bevorzugen z B einen weiteren Gedanken
austauſch in Genf

Ueber die Haltung der maßgebenden Londoner
Kreiſe iſt man hier anſcheinend gut informiert Es
wird erklärt daß ſich das Beſtreben Sir John
Simons darauf richtet die deutſchen Vertreter
wieder in Genf zu ſehen Da jedoch der franzöſiſche
Botſchafter in London die Mitteilung gemacht habe
Frankreich könne angeſichts der Aufwiegelung der
öffentlichen Meinung Deutſchlands im Geiſt der
Revanche weitere Abrüſtungsmaßnahmen nicht
treffen ſo befindet ſich die Londoner Regierung in
einer ſchwierigen Situation Als ſehr ſchwierig und
gefahrvoll beurteilt man

die Haltung Jtaliens
Der Temps hat kein beſſeres Mittel gefunden als
die willkürliche Jnterpretierung des von Muſſo
lini öurch Jnternational Service verbreiteten
Aufſatzes über den deutſchen Rechtsanſpruch Dieſer
Aufſatz verſetzt alle Berufspolitiker in maßloſe Auf
regung und läßt die Herren im Außenminiſterium
nicht zur Ruhe kommen denn man möchte von ihnen
gern wiſſen was ſie zu dem Artikel ſagen Darauf
zu antworten iſt aber deshalb ſchwierig weil hier
das Wort gilt Jtalien gegenüber nur Samthand
ſchuhe zu zeigen Auf Deutſchland wird dafür um
ſo heftiger losgebrüllt Das Beſtreben der Pariſer
Preſſe iſt auf eine Art friedfertiger und jovialer
Ausſprache mit der italieniſchen Oeffentlichkeit ge
richtet Die beſten Federn ſetzen ſich in Bewegung
um Jtalien über das wahre Deutſchland auf
zuklären das ſo ſchreibt man jetzt hier einen
moraliſchen Angriff auf die friedlichen Völker

ausgeführt habe

Jn Deutſchlanö ſollte man dieſe breit ſich ent
faltende Propaganda die mit dem Schlagwort
Kampf gegen einen Rüſtungswettlauf Schutz vor

dem Feinde friedlicher Aufbauarbeit betrieben
wird nicht erſchätzen

Republique fordert Verſtändigung
Gegenüber dieſer neuen Hetze gegen Deutſchland

fallen die ſpärlichen Stimmen der Vernunft vor
läufig kaum ins Gewicht Die radikalſoziale Zeitung
Republique ſetzt heute ihren Verſtändigungs

Felözug fort Das Blatt wendet ſich gegen die

ſollen Wenn dieſe Pläne im Augenblick auch
noch nicht ſo akut zu ſein ſcheinen wie es manche
Blätter glauben machen wollen ſo geht doch aus
der neuerlichen Erörterung hervor daß die Reichs
regierung nicht gewillt iſt ſich in der Durchführung
ihrer Pläne durch eine Aktion von Preußen her
beirren zu laſſen wenn ſie auch vielleicht im Augen
blick ein ſofortiges Eingreifen noch nicht für ge
kommen erachtet und erſt die weitere Entwicklung
nach der Wiederkehr des Landötages abwarten will

Von weit größerer Bedeutung als der inner
politiſche Konflikt aber ſind augenblicklich die Vor
gänge in der internationalen Politik Der Lärm
den die Pariſer Preſſe in herkömmlicher Weiſe ver
übt um anläßlich der kühlen Aufnahme der franzö
ſiſchen Antwort die deutſchen Forderungen
Gleichbere,ſchtig ung zu verdächtigen kann
darüber nicht täuſchen daß die franzöſiſche Regie
rung ſich in einer keineswegs günſtigen Lage be
findet Daß die deutſche
auch abgeſehen von der internationalen Stimmung

auf die Politik der beteiligten Regierungen nicht
ohne Eindruck geblieben iſt zeigt ſich immer deut
licher ſowohl an der Haltung Englands wie vor
allem in der Energie mit der Muſſolini ſich in
dieſen diplomatiſchen Kampf hineinſtürzt Mögen
dabei für beide Staaten auch in erſter Linie Rück
ſichten auf die eigenen Jntereſſen maßgebend ſein
bei England darauf daß es ein Scheitern der Ab
rüſtungskonferenz unter allen Umſtänden vermeiden

nach

Abrüſtungsdenkſchrift

Wiederafrüſtung Deutſchlanös die den Beginn
des allgemeinen Rüſtungswettlaufes darſtellen
würde Die deutſche Wirtſchaftsiſolierung würde nach
kurzer Zeit den Abſchluß Deutſchlands von den
Nachbarländern und die Rückkehr zum Mittelalter
bedeuten Gegenüber dieſer großen Gefahr die den
Frieden Europas und die weſtliche Ziviliſation be
droht gibt es nach Anſicht der Republique nur ein
Heilmittel die Politik der Verſöhnung und der
europäiſchen Verſtändigung Kühne Lö
ſungen hätten oft im Augenblick der Gefahr die
beſten Ausſichten Der deutſchen Aufrüſtungs
politik wie ſelbſt die franzöſiſchen Verſtändigungs
blätter die deutſchen Gleichberechtigungsbeſtrebungen
zu bezeichnen pflegen müßte Frankreich den mutigen
Plan der allgemeinen Abrüſtung im Rah
men der Anregungen Hoovers und Herriots ent
gegenſtellen Der Politik der Wirtſchaftsiſolierung
müßte man mit einer Politik internationaler
Reorganiſation von Währung Kredit Produktion
und Handelsaustauſch begegnen Die Republique
behauptet daß die franzöſiſche Regierung ins
beſondere die radikalſoziale Partei für dieſe Auf
baupolitik eintrete Jhre Gegner ſeien die Trägheit
und die intellektuelle Reaktion Von dem Kampf
beider Richtungen hänge das Leben Europas ab

Schwenkung Frankreichs

Der Pariſer Berichterſtatter der Times zitiert
eine Stelle aus der franzöſiſchen Antwortnote auf die
deutſche Denkſchrift in der von dem Streben nach
allgemeiner und regulierter Abrüſtung die Rede iſt
und meint dieſe Stelle ſcheine auf eine Kurs
änderung hinzudeuten

Er begründet dieſe Anſicht damit daß die zitierte
Stelle der Theorie von Abrüſtung und Sicherheit
widerſpreche die bisher die der offiziellen franzöſiſchen
Politik geweſen ſei Der Grundſatz allgemeiner
und regulierter Abrüſtung fährt der Bericht
erſtatter fort ſei bei den letzten Wahlen von der
großen Mehrheit der Parteien der Linken angenommen
worden Jetzt ſei er in einer ſo verpflichtenden Er
klärung wie ſie eine Regierungsnote an eine fremde
Macht ſei ſchriftlich fixiert worden Der Pariſer
Berichterſtatter der Morning Poſt ſpricht ebenfalls
von der Möglichkeit einer Modifikation der franzö
ſiſchen Haltung in der Abrüſtungsfrage Er verweiſt
auf den oben wiedergegebenen Artikel der Republique
und meint es ſei wichtig daß der an und für ſich
nicht neue Gedanke den das Blatt erörtert gerade
jetzt von dem Hauptorgan der Mehrheit verkündet
werde Man dürfe alſo annehmen daß er bis zu
einem gewiſſen Grade die Anſichten der Führer der
Mehrheit bringe Dieſe Annahme werde geſtärkt durch
die Tatſache daß man kürzlich öfter Fühler nach den
Vereinigten Staaten ausgeſtreckt habe um ſich einer
Unterſtützung gegen einen eventuellen Angreifer zu
vergewiſſern Wie weit die Aenderung in der Auf
faſſung gehe werde ſich nach der Präſidentenwahl
zeigen aber es ſcheine daß die franzöſiſche Regierung
allmählich den Begriff Sicherheit weniger militäriſch
aufzufaſſen geneigt ſei

möchte bei Jtalien die immer ſtärker werdende
Rivalität gegen den Nachbarn am Mittelmeer bei
beiden Völkern aber noch die Rückſicht auf ihre
Marineintereſſen ſo läuft dieſe Wendung doch prak
tiſch darauf hinaus daß Frankreich immer mehr in
die Gefahr der Jſolierung gerät Es war alſo richtig
daß die Reichsregierung wie ſie es noch zuletzt durch
den Mund des Reichskanzlers in ſeiner Runofunk
rede nach der Reichstagsauflöſung getan hat ihren
feſten Entſchluß bekanntgab nach Genf zur weiteren
Vorbereitung der Abrüſtungskonferenz nur dann zu
gehen wenn vorher die Frage der Gleichberechti
gung in einem für Deutſchland günſtigen Sinne ge
klärt wäre Sie wird die endgültige Entſcheidung
erſt unmittelbar vor dem kritiſchen 21 September
treffen an dem das Büro der Abrüſtungskonferenz
wieder zuſammentritt aber ſie wird ſich durch die
Drohungen der Pariſer Preſſe um ſo weniger ein
ſchüchtern zu laſſen brauchen als in Frankreich ſelbſt
ſich gewiſſe Anzeichen einer veränderten Stimmung
zeigen Handelt es ſich dabei auch vor der Hand
nur um Fühler die die Herriot naheſtehende
Preſſe ausſtreckt ſo zeigt ſich darin doch jedenfalls
eine gewiſſe Erkenntnis der Schwäche der franzö
ſiſchen Poſition Um ſo mehr iſt das für die Reichs
regierung ein Grund feſt zu bleiben und auf der
Erfüllung der deutſchen Forderungen über deren
Rechtmäßigkeit die ganze Welt außer Frankreich und
ſeinen Satelliten einig iſt ohne Schwanken und

Ne Ertüchtigung der Jugend

Die ſchon ſeit langem beſtehenden Pläne die
mannigfaltigen Vereinigungen welche ſich der
körperlichen Ausbildung und Ertüchtigung der
Jugendlichen wiomen zuſammenzufaſſen haben jetzt
ihren organiſatoriſchen Abſchluß gefunden Unter
dem 13 September 1932 hat der Reichspräſident einen
Erlaß an den Reichsinnenminiſter gerichtet wonach
ein Kuratorium für Jugendertüchtigung
unter der Leitung des Reichsinnenminiſters und mit
dem General a D v Stülpnagel als Präſiden
ten gegründet wird um in Zukunft alle Kräfte
denen die körperliche Ertüchtigung der deutſchen
Jugend am Herzen liegt zuſammenzufaſſen Dieſes
Kuratorium ſoll nach dem Erlaß nicht in die Freiheit
der beſtehenden Verbände eingreifen oder zu den
jenigen Stellen die ſich Turnen und Sport zur Auf
gabe gemacht haben in Gegenſatz treten in dem
neuen Kuratorium ſollen vielmehr Vertreter der
jenigen Verbände zuſammengefaßt werden die auf
beruflicher politiſcher oder konfeſſioneller Grundlage
organiſiert ſind daneben aber ſich dem Ziel der
körperlichen Ertüchtigung der Jugend zugewandt
haben oder noch zuwenden werden Aufgabe des
Kuratoriums ſoll insbeſondere ſein geeignete Lehr
kräfte heranzubilden Die Leibesübungen ſelbſt ſollen
in den dafür beſtehenden Vereinen ſelbſtverſtändlich
weiter betrieben werden Beſonderes Gewicht legt
der Reichspräſident dabei auf

den Geländeſport

d h diejenige Betätigung die die Jugendlichen aus
den Turnhallen herausführt in das freie Gelände zu
Uebungen die den Körper ſtählen und ſie zur
Willensſtärke Selbſtbeherrſchung und zu kamerad
ſchaftlicher Opferbereitſchaft erziehen Die Vor
bereitungen für die neuzuſchaffende Organi
ſation ſind bereits dadurch getroffen daß die Lehrer
zum größten Teil ausgebildet ſind Die Leitung der
ganzen Organiſation wird ehrenamtlich erfolgen Die
Geländeſportſchulen die bereits beſtehen
werden vom Reich zur Ausbildung übernommen Als
Sportlehrer kommen im allgemeinen frühere Offi
ziere in Betracht Es werden etwa zwanzig Lager in
Deutſchland gebildet in die je 100 bis 200 Mann drei
Wochen aufgenommen werden und zwar ohne
Parteiuniform Es werden einheitliche Drillich
anzüge getragen Jn den Lagern erfolgt freie Ver
pflegung H und Rückreiſe zu den Lagern iſt
gleichfalls frei Sonſtige finanzielle Zuſchüſſe werden
nicht gewährt Die Art der Ausbildung erfolgt im
wirklichen Geländeſpiel mit bewußter Abkehr von
amerikaniſchen Sportformen Als Lager kommen zum
Teil frühere Truppenübungsplätze in Betracht

Das Kuratorium an deſſen Spitze der Rerchsinnen
miniſter ſteht wird ſeine Pläne in engem Einver
nehmen mit den Landesregierungen durchführen
Vertreter der Länder werden als Mitglieder in das
Kuratorium berufen werden

Der Präſident neuen Reichskuratoriums
General a D v Stülpnagel war zuletzt Kom
mandeur des Wehrkreiſes IV in Dresden Er iſt nicht
identiſch mit dem Politiker v Stülpnagel Jm
übrigen hören wir noch daß abgeſehen von kommu
niſtiſchen Verbänden alle Organiſationen
auch politiſche und berufliche einſchließlich des
Reichsbanners zur Mitarbeit an dem Kura
torium herangezogen werden ſollen Es beſteht auch
nicht die Abſicht die ſportliche Ausbildung der
Jugend durch das Reichskuratorium übernehmen zu
laſſen und einzelne Verbände etwa aufzulöſen
Reichsbanner und SaA ſollen z B in ihren Eigen
heiten und ſonſtigen Beſtrebungen keineswegs geſtört
werden Ebenſowenig beſteht die Abſicht etwa den
Stahlhelm als Grundlage für die neue Organiſation
zu wählen denn dann würde man die anderen Ver
bände ſchwerlich zur Mitarbeit gewinnen Für das
Reichskuratorium ſtehen 14 Millionen RM zur
Verfügung die für dieſen Zweck ſchon in den Reichs
haushalt eingeſtellt waren Dieſe Mittel ſollen nicht
etwa ſchlüſſelmäßig verteilt werden ſondern ſie wer
den zentral verwaltet

des

Aufregung in Paris
Drahtung unſeres Korreſpondenten

F Paris 15 September
Die neuen Maßnahmen der Reichsregierung be

züglich der körperlichen Ertüchtigung der
deutſchen Jugend haben in der franzöſiſchen
Oeffentlichkeit maßloſe Erregung hervorgerufen
Nach dem Beiſpiel von Sparta ſo erklären die
Blätter wolle Deutſchland ſeine Jugend erziehen
Die Angriffe der franzöſiſchen Blätter laufen darauf
hinaus das neue Jugenderziehunggprogramm als

Zaudern zu beſtehen K Pohl eine verkappte Militariſierung hinzuſtellen
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lleherwachungsgusſchuß wird Unterſuchungsgusſchuß

Die geſtrige Sitzung
Der Konflikt zwiſchen Ueberwachungs

ausſchuß des Reichstages und Reichsregie
rung hat am Mittwochabend eine erhebliche Zu
ſpitzung dadurch erfahren daß der Ausſchuß mit
den Stimmen der Nationalſozialiſten und Kommu
niſten beſchloß ſich als Unterſuchungs
ausſchuß zu konſtituieren und in dieſer Eigen
ſchaft eine Klärung der Vorgänge im Reichtstag
herbeizuführen

Die im Laufe des Nachmittags von Zentrum ge
führten Verhandlungen mit dem Ziele einer Be
reinigung des Konjliktes fanden ihren Niederſchlag
in einer Entſchließung die das Zentrum im Aus
ſchuß zur Debatte ſtellte Danach ſollte feſtgeſtellt
werden daß der Reichstagspräſioent die Abſtimmung
über die kommuniſtiſchen Anträge eröffnet hatte
bevor der Reichskanzler ſich zu Wort meldete und
daß die Nichtunterbrechung des Abſtimmungsvor
ganges ſowohl der Reichsverfaſſung als auch der
Geſchäftsovrdnung entſpreche Die Auflöſungsorder
ſei während der Abſtimmung auf den Tiſch des
Reichstagspräſidenten niedergelegt worden Das Er
gebnis der Abſtimmung habe keine ſtaatsrechtliche
Wirkung weil der Reichstag inzwiſchen aufgelöſt
war die allgemeinpolitiſche Bedeutung der Ab
ſtimmung werde davon nicht berührt Jn der Aus
ſprache erklärten die Nationalſozialiſten
daß ſie dem letzten Punkt dieſes Antrages nicht zu
ſtimmen könnten Das hatte zur Folge daß das
Zentrum ſeinen Antrag wieder zurückzog Hierauf
brachte Abg Dr Pfleger Bayr Vp einen Antrag
ein zunächſt einmal die Vorgänge in der Reichs
tagsſitzung genau zu klären und zu dieſem Zweck
den Ueberwachungsausſchuß als Unterſuchungsaus
ſchuß zu konſtituieren Er beantragte gleichzeitig
die Vernehmung des Reichskanzlers und
ſeines Staatsſekretärs des Reichsinnenminiſters
des Reichstagspräſidenten und der Schriftführer

Nach längerer Geſchäftsordnungsdebatte ließ der
Ausſchuß eine Pauſe eintreten in der die Parteien
zu der neuen Lage Stellung nahmen Nach Wieder
eröffnung der Sitzung wurde auf Antrag des Zen
trums zunächſt ein Beſchluß gefaßt wonach der Aus
ſchuß daran feſthält daß das Nichterſcheinen der Re
gierung vor dem Ausſchuß gegen den klaren Wort
laut und den klaren Sinn der Reichsverfaſſung ver
ſtoße Nach Annahme dieſes Antrages gaben Sozial
demokraten und Zentrum die Erklärung ab daß eine
weitere Beweiserhebung über die Vorgänge in der
Reichstagsſitzung überflüſſig ſei Von deutſchnatio
naler Seite wurde bedauert daß die Ausſchuß Ver
handlungen nicht durch Rundfunk verbreitet würden
da das deutſche Volk dann von der Vergötzung der
Mehrheit und dem Parlamentsunfug endgültig
kuriert werde Dr Pfleger zog ſeinen Antrag über
den Unterſuchungsausſchuß zurück der dann aber
von den Kommuniſten und National
ſozialiſten als eigener Antrag wieder auf
genommen wurde

Mit den Stimmen der Nationalſozialiſten
und Kommnniſten gegen die Stimmen aller
übrigen Parteien wurde die Einſetzung des

Unterſuchungsausſchuſſes beſchloſſen

der nach einem weiteren Beſchluß auch noch weitere
Perſonen als Zeugen vernehmen ſoll die den Vor
gängen im Reichstag als Abgeordnete Journaliſten
oder Zuſchauer beigewohnt haben
Löbe hielt es für notwendig daß ihm
beraumung der nächſten Sitzung überlaſſen werde
da für die Zeugenvernehmungen beſtimmte Friſten
eingehalten werden müſſen Auf eine deutſchnationale ten der

Vorſitzender
die An

Jhm iſt bekanntlich einſtweilen die Anberaumung
der nächſten Sitzung überlaſſen worden Der Ueber
wachungsausſchuß unterſcheidet ſich in ſeiner jetzigen
Funktion inſofern von einem Gericht als er keiner
lei Exekutivmöglichkeiten beſitzt

Die Zzwiſchenfülle beim Aufzug der Marinewache

Vor dem Unterſuchungsausſchuß des Preußiſchen
Landtages

Jn dem Unterſuchungsausſchuß des Preußiſchen
Landtags der ſich auf nationalſozialiſtiſchen Antrag
mit dem Vorgehen der Berliner Polizei bei dem
Aufzug der Marine Wache zur Skagerrak Feier beſchäftigt wurde am Dienstag und
Mittwoch die Zeugenvernehmung fortgeſetzt

Die Verhandlungen am Mittwoch waren be
ſonders reich an Zwiſchenfällen Ein Muſikſchüler
Fiedler ſagte aus er habe ſechs bis ſieben Schläge
auf den Kopf bekommen weil er die abſperrenden
Polizeibeamten erſucht habe ihn durchzulaſſen damit
er in das Haus ſeines Muſiklehrers gelangen könne
Die zuſtändigen Polizeibeamten erklärten dagegen
Fiedler der ein nationalſozialiſtiſches Abzeichen ge
tragen habe habe ſich mit drohend erhobenem Arm
gegen die Anordnungen der Beamten zur Wehr
ſetzen wollen Jnzwiſchen hatte wieder ein Photo
graph Aufnahmen von den Polizeibeamten gemacht
was die Vertreter des Zentrums und der Sozial
demokraten veranlaßte den Vorſitzenden Schwenk

zur Vermehrung
Die Durchführungs Verordnung erlaſſen

Jm Reichsanzeiger und im Reichsgeſetzblatt er
ſcheint heute eine Verordnung des Reichs
arbeitsminiſters zur Durchführung und
Ergänzung der Verordnung zur Vermeh
rung und Erhaltung der Arbeitsgelegen
heit vom 5 September 1932 die gleichzeitig mit
dieſer Verordnung am 15 September in Kraft ge
treten iſt

Die Verordnung bringt nicht nur Durchführungs
vorſchriften über die Beſtimmung der ſelbſtändigen
Betriebsabteilung den Wert der Sachbezüge und
den Kreis derjenigen Perſonen die bei Vermehrung
der Arbeiter und Angeſtellten nicht zu zählen ſind
ſondern gibt auch wichtige Ergänzungen Jnsbeſon
dere ſtellt ſie die Berechnung der vorhandenen Be
legſchaft und ihrer Vermehrung grundſätzlich
auf die 409 Stundenwoche ab Demgemäß
wird eine Vermehrung der Arbeitnehmerzahl die
nur durch Verkürzung der Arbeitszeit bis auf
40 Wochenſtunden erzielt iſt nicht angerechnet Um
gekehrt wird denjenigen Arbeigebern die in den
Monaten Juni bis Auguſt durchſchnittlich eine ge
ringere als 36ſtündige Wochenarbeitszeit hatten die
Zahl der tatſächlich neu eingeſtellten Arbeitnehmer
erhöht angerechnet

Dadurch wird die Ungerechtigkeit vermieden daß
Arbeitgeber die bereits früher die Arbeit geſtreckt
hatten jetzt ſchlechter geſtellt werden als diejenigen
die durch Verminderung der Belegſchaft eine volle
Beſchäftigung von 48 Stunden aufrechterhalten
haben Ebenſo wird vermieden daß der Arbeits
verdienſt der vorhandenen Arbeiter und Angeſtell

bei Verkürzung der Arbeitszeit natur
Frage ob die Mehrheitsparteien auch entſchloſſen gemäß ſchon eine Minderung erfährt außerdem auf
ſeien Herrn v Papen im Falle ſeiner Weigerung
vorführen und verhaften zu laſſen erwiderte Löbe
daß man ſich mit dieſer Frage erſt zu befaſſen habe
wenn eine ſolche Weigerung wirklich erfolgen ſollte
Der Termin einer neuen Sitzung iſt noch nicht feſt
gelegt

Der gemeinſame Vorſtoß der Nationalſozialiſten
und Kommuniſten gegen die Reichsregierung wird
ein Schlag ins Waſſer bleiben Schon deshalb weil
vermutlich die Parteien die an derpglnnahme des
Antrages auf Einſetzung eines nterſuchungs
ausſchuſſes
Tagungen dieſes Ausſchuſſes fernhalten werden
Nationalſozialiſten und Kommuniſten würden alſo
unter ſich ſein und damit wäre die ganze Aktion von
vornherein zur Ausſichtsloſigkeit verurteilt Es iſt
auch fraglich ob Löbe der dem Ueberwachungs
ausſchuß präſidierte den Vorſitz nach Umwandlung
in eine Unterſuchungskommiſſion weiterführen wird

nicht beteiligt ſind ſich von etwaigen

Grund der Verordnung durch Unterſchreitung der
tariflichen Sätze weiter verkürzt werden kann

Ebenſo wird vermieden daß der Arbeits
verdienſt der vorhandenen Arbeiter und An
geſtellten der bei Verkürzung der Arbeitszeit
naturgemäß ſchon eine Verminderung erfährt
außerdem auf Grund der Verordnung durch
Unterſchreitung der tariflichen Sätze weiter ver
kürzt werden kann

Eine ſolche doppelte Kürzung würde nur in den
Fällen eintreten in denen ein Betrieb ſoviele Ar
beitnehmer neu einſtellte daß dadurch nicht nur die
Kürzung der Arbeitszeit ausgeglichen würde ſondern
darüber hinaus eine Vermehrung der Beſchäftigung
einträte Damit iſt auch der Gefahr vorge
beugt daß bei der Kürzung der Arbeitszeit
trotz Vermehrung der Belegſchaft eine Minderung
der geſamten Lohnſumme eintritt Ein geſunder An
reiz für die Arbeitgeber auch bei unvermindertem

Donnerstag 15 September 1932
W

Komm zu erſuchen endlich ſein Photographier
Verbot durchzuführen Abg Jürgenſen Soz ſagte
er habe zufällig ein Geſpräch gehört wonach die
Nationalſozialiſten dieſe Aufnahmen für ihr Archiv
haben wollten Die Nationalſozialiſten proteſtierten
gegen dieſe Unterſtellung Gegen Schluß der Sitzung
gab es im Zuhörerraum Aufregung weil wiederum
ein Zuhörer den Verſuch unternahm einen Polizei
beamten zu photographieren den Zivilzeugen belaſtet
hatten Der Vorſitzende wies dieſen Photographen
aus dem Saale

Auch ſonſt war die Veryandlung reich an
Zwiſchenfällen und Zuſammenſtößen Von den
Zivilzeugen erklärte insbeſondere Korvettenkapitän
a D Goltz geſehen zu haben daß Unter den
Linden fünfzig junge Leute Dr Goebbels eine
Ovation darbrachten Trotzdem ſie auf polizeiliche
Anordnung ſich ſofort zerſtreut hätten wäre die
Polizei brutal mit dem Gummiknüppel gegen ſie
vorgegangen Die Polizeibeamten vor allem Po
lizeimajor Heinrich der in dieſem Abſchnitt das
Kommando führte wieſen darauf hin daß ſie im
Intereſſe der Staatsautorität unter keinen Um
ſtänden Demonſtrationen im Bannmeilen Gebiet
dulden konnten

Jm weiteren wandten ſich die Zivil
zeugen beſonders gegen den Polizeiwachtmeiſter
Geske der gleich darauf als Zeuge vernommen
wurde Die national ſozialiſtiſchen Abgeordneten
machten dieſem Zeugen ſo ſcharfe Vorhaltungen wo
bei ſie ihm u a ekelhaftes Grinſen vorwarfen

Verkauf

daß Zentrum und Sozialdemokraten gegen eine
ſolche Behandlung von Zeugen proteſtierten Abg
Meiſtermann Ztr erklärte das Zentrum müſſe
ſich überlegen ob es unter dieſen Umſtänden ſich

haut noch an den Verhandlungen beteiligen
önne

der Arbeitsplätze
Arbeitsbedarf zur 40 Stunden Woche überzugehen
und die Zahl der Arbeitnehmer zu vermehren bleibt
erhalten

Weiter in Ausſicht genommen iſt bei der Ge
währung von Steuergutſcheinen für die
Mehrbeſchäftigung von Arbeitnehmern von
einer Verknüpfung mit der Beſchäſtigungszeit

Abſtand zu nehmen

Die 400 RM nach der Verordnung des Reichs
präſidenten vom 4 September 1932 im Teil Ka
pitel 1 wird der Arbeitgeber alſo auch dann er
halten wenn die Vermehrung ſeiner Belegſchaft
nur auf einer Verkürzung der Beſchäftigungsdauer
und nicht auf einer Steigerung der Produktion
beruht Ausführu ngsvo rſchriften überdie Steuergutſcheine erſcheinen in der nächſten
Woche

Was koſtet der Reichstag
Der ſoeben aufgelöſte Reichstag der ſechſten Wahl

periode hat nur zwei Sitzungen abhalten
können von denen die zweite ſogar noch ein vor
zeitiges Ende fand Trotz dieſer Tatſache laufen aber
die ordentlichen Unkoſten weiter Die Abgeordneten
Diäten die monatlich 600 RM für jeden Abgeord
neten betragen werden von dem Tage vor der erſten
Reichstagsſitzung ab bis zur Neuwahl des neuen
Reichstages gezahlt Da als letzter verfaſſungs
mäßiger Wahltermin der 6 November in Frage
kommt würden Diäten alſo für die Zeit vom
29 Auguſt bis 6 November gezahlt werden müſſen
Das ſind für 608 Abgeordnete je 1380 RM oder ins
geſamt rund 850 000 RM Hierzu kommen die Koſten
für die Freifahrtkarten die den Abgeordneten vom
Tage der Wahl alſo vom 31 Juli ab bis zum achten
Tage nach der Neuwahl alſo bis Mitte November
zuſtehen Hinzu kommen ferner die Koſten für
Druckſachen Ausſchußſitzungen uſw Es ergibt ſich
ſomit daß die beiden Reichstagsſitzungen zu denen
der Reichstag allein gekommen iſt rund eine
Million RM koſten Jeder Reichstagsabgeord
nete erhält wenn man ſeine Geſamtdiäten auf die
beiden tatſächlich ſtattgefundenen Reichstagsſitzungen
umrechnet pro Sitzungstag nahezu 700 RM

die Delegierten für Genf
Wie wir bereits ankündigen konnten beabſichtigt

die Reichsregierung an der Konſtituierung des
Büros für die Abrüſtungskonferenz ſich nicht zu be
teiligen Der endgültige Beſchluß darüber wird ver
mutlich erſt kurz vor dem Beginn der Sitzung gefaßt
werden An den Vollverſammlungen des Völker
bundsrates wird Deutſchland natürlich weiter teil
nehmen Als Hauptdelegierte ſind vorgeſehen der
Reichsaußenminiſter von Nenrath der Geſandte

von Roſenberg und Miniſterialdirektor Gauß Als
Stellvertreter werden mit nach Genf gehen Stagats
ſekretär a D Freiherr von Rheinbaben Mini

W
I direktor Goeppert und Geſandter von Weiz

er

Ausſchuß der Ab ko taohne Salat ren ngt
Genf 15 September

Zum erſtenmal iſt heute ein Ausſchuß der Ab
rüſtungskonferenz und zwar der Ausſchuß für

ie Heeresausgaben ohne Teilnahme
Deutſchlands zuſammengetreten Der Präſidentdes Ausſchuſſes Radulesen Rumänien eröffnete die
Verhandlungen des umfangreichen Ausſchuſſes mit
einer längeren Begrüßungsanſprache in der er jedoch
das Fernbleiben Deutſchlands mit keinem Wort er
wähnte Der Ausſchuß begann ſeine Arbeiten mit
der Prüfung des rumäniſchen Heereshaushalts

Keine ſofortige Reichsreform
B Berlin 15 September

Die neuerlichen Meldungen über eine bevor
ſtehende Zuſammenlegung der Reichs und
preußiſchen Miniſterien für Jnneres und
Juſtiz werden uns von zuſtändiger Stelle als un
richtig bezeichnet Richtig iſt lediglich das eine daß
die Reichsregierung neben der bereits durchgeführten
Verwaltungsreform in Preußen auch an eine Reform
der Zentralinſtanz und in dieſem Zuſammenhang an
die Zuſammenlegung verſchiedener preußiſcher Refſ
ſorts mit den entſprechenden des Reiches denkt Das
iſt aber ein Plan auf lange Sicht Jm Augenblick ſind
dieſe Abſichten wie ja auch aus der jüngſten Rund
funkrede des Reichskommiſſars Dr Bracht dentlich
hervorgehe nicht aktuell

v Lindequiſt 70 Fahre
Kolonialſtaatsſekretär a D Dr h c von Lin

dequiſt vollendet am 15 September das
70 Lebensjahr Die Bedeutung der Perſönlichkeit
von Lindequiſts beſchränkt ſich nicht nur auf ſeine
führende Rolle in der deutſchen Kolonialpolitik der
Vorkriegszeit auch heute noch ſteht er an führender
Stelle auf dem Gebiete der Kolonialpolitik ſowie der
Jnnen und Außenſiedlung

Exzellenz von Lindequiſt wurde im Jahre 1894
nach Deutſch Südweſtafrika geſandt wo er 1896 zum
ſtändigen Vertreter des Landeshauptmanns in
Windhuk ernannt wurde 1905 wurde er zum Gou
verneur von Deutſch Südweſtafrika ernannt Bei
Errichtung des Reichskolonialamtes wurde er Kolo
nialunterſtaatsſekretär und als Nachfolger Dern
burgs dann im Jahre 1910 Staatsſekretär des
Reichskolonialamtes Jm November 1911 ſchied er
auf ſeinen Antrag aus dieſer Stellung aus

Lindequiſts beſonderes koloniales Verdienſt liegt
darin daß er ſchon frühzeitig die Notwendigkeit
einer planmäßigen Beſiedlung der deutſchen Kolonien
erkannt hatte Die Ergebniſſe ſeiner Studienreiſen
ſollten die Grunölagen für eine planmäßige deutſche
Siedlungspolitik in den Kolonien bieten die leider
der Kriegsausbruch unmöglich machte t

Seitdem Lindequiſt im Jahre 1914 ſtellvertre
tender Präſident der Deutſchen Kolonialgeſellſchaft
geworden iſt hat er ſein Hauptaugenmerk auf eine
planmäßige Deutſchtumspolitik in den unter Mandat
geſtellten deutſchen Kolonien gerichtet Seiner Jni
tiative und raſtloſen Hingabe iſt vor allem der Aus
bau der kolonialen Deutſchtumspflege der Deutſchen
Kolonialgeſellſchaft zu danken Seine beſondere Für
ſorge gilt der Errichtung und Stützung der deutſchen
Privatſchulen in Südweſt Afrika und der Gründung
neuer deutſcher Schulen in Deutſch Oſtafrika ſowie
der Förderung des Studiums und der handwerk
lichen Ausbildung junger kolonialgebürtiger Deut
ſcher in der Heimat

Politiſch iſt Lindequiſt gerade in der letzten Zeit
wieder hervorgetreten in ſeiner Eigenſchaft als zur
zeit geſchäftsführender Präſident der Deut
ſchen Kolonial geſellſchaft Als Präſident
des Deutſchen Flotten Vereins und als Vorſitzender
des Hauptverbandes der deutſchen Seevereine im
Ausland tritt er gleicherweiſe wie für den Kolonial
gedanken ſo auch für den deutſchen Seegedanken und
für die deutſche Gleichberechtigung auf maritimem
Gebiete ein

Aushebung einer kommuniſtiſchen Geheimdruckerel

Der Polizeipräſident teilt mit Der politiſchen
Polizei gelang es im Laufe des heutigen Tages eine
kommuniſtiſche Geheimöruckerei in der
ein Erſatzblatt für die Rote Fahne hergeſtellt wird
auszuheben Dabei wurden mehr als 50000 bereits
fertiggeſtellte Exemplare der Roten Sturmfahne
beſchlagnahmt Sieben Perſonen wurden noch bei der
Druckarbeit von den Beamten überraſcht feſtgenom
men und der Abteilung I eingeliefert

Laut Temps wird Miniſterpräſident Herriot
einer Einladung der ſpaniſchen Regierung folgend
Anfang Oktober eine Reiſe nach Spanien unter
nehmen Der Zeitpunkt ſei noch nicht feſtgeſetzt

Blick in eine bunte Welt

Von Max Perkow
Die Jnſektenkunde oder Entomologie iſt eine

jener Wiſſenſchaften von deren in der Stille voll
brachten Leiſtungen die große Welt ſo wenig weiß
wie im allgemeinen von den Jnſekten ſelbſt die
in ungefähr einer Million Arten unſere Erde
bevölkern Schon dieſe erſtaunliche Zahl zeigt den
großen Umkreis der Arbeit deren Ziel vor allem

Aber neben dieſen Schauſammlungen iſt ein
großes weiteres Material in Schränken vorhanden
Allein die Schmetterlings ſammlung enthält 1440
Käſten mit beſtimmten und etwa 200 Käſten mit nicht
beſtimmten Arten Dazu kommt die gleichfalls
außerordentlich große Käferſammlung und es ſei
hierbei erwähnt daß es etwa 350 000 bekannte Arten
von Käfern auf der Erde gibt

Werfen wir nun einmal gewiſſermaßen wahl
los einen Blick auf dieſe Schätze und zwar zuerſt
auf die Schmetterlinge deren Farbigkeit den

deshalb weit geſteckt werden muß weil die Zahl der Beſchauer ebenſo anzieht wie die Mannigfaltigkeit
noch nicht genau beſtimmten Arten immer noch groß
iſt Vieles im Leben zahlreicher Jnſekten blieb bis
her unerforſcht denn trotz gewiſſer Gleichmäßigkeiten
in der Geſamtklaſſe iſt doch die Mannigfaltigkeit in
der Entwicklung Geſtaltung und Lebensweiſe der
Arten äußerſt verſchieden

Es iſt deshalb vielleicht intereſſant ein
kleine Ausſchnitte aus der umfangreichſten
dem Naturkundemuſeum in Stettin deſſen Schätze
nur noch übertroffen werden von der großen Jn

ein paar aus Jndo Auſtralien

und die dem Laien wohl oft nur gering erſcheinende in
Wirklichkeit aber doch bedeutende Abweichung vonein
ander Da iſt zuerſt die große Familie der Papilio
niden oder Tagfalter wunderſchöne Tiere in allen
Farben und allen Größen aus Europa aus Borneo
und Sumatra entzückend grüne aus Afrika andere

unglaublich leuchtende und
iriſierende aus Südamerika Doch da ſind auch die

nach größtenteils kennen nicht etwa alle deren
Leben aber durchaus nicht reſtlos erforſcht iſt

ſektenſammlung des Britiſchen Muſeums in London Niemand wußte es ſich z B bisher zu erklären daß
und
die Sammlungen
mologenfamilie Dohrn

der berühmten Stettiner Ento
Auch hier zeigt ſich wieder

einmal daß die Lebensarbeit eines einzelnen ein
Werk zu ſchaffen vermag das unſer Erſtaunen und
unſere höchſte Bewunderung weckt Jn vorbildlicher
Art ſind in dieſem naturkundlichen Muſeum das
zurzeit unter der Leitung von Profeſſor Horſt Wachs
ſteht die beſten Stücke den Beſuchern zur Schau ge
ſtellt wobei die Tiere ſo gezeigt werden wie ſie leben
d h mit ihrer natürlichen Umgebung Zahlreiche
dieſer kleinen Sonderſchauen wenden ſich und das
iſt ein beſonders glücklicher Gedanke direkt mit
Fragen an die vor ihnen ſtehenden Beſucher und
fordern von ihnen das Suchen und Beſtimmen der
Tiere Das Ekfreulichſte iſt dabei daß die Beſucher
zahl außerordentlich groß iſt

deſſen unerreichte Exotenauswahl zurückgeht auf der an ſich ſo ſtark verbreitete Baumweißling mit

m

ſchwarzen Adern auf weißen Flügeln ein ſchlimmer
Schädling unſerer Obſtbäume in manchen Gegenden

auszuſterben ſchien Jetzt aber hat man gefunden
daß es bei ihm eine etwa elfjährige Entwicklungs
periode gibt Die Tiere nehmen von Jahr zu Jahr

in Maſſen vorhanden ſind Und weil dies gerade mit
Sonnenfleckenperioden zuſammenfällt ſo glaubt man
daß hier ein Zuſammenhang beſtehen kann wie man
ja auch bei einigen anderen Tieren Abhängigkeit von
kosmiſchen Einflüſſen feſtſtellte z B den Einfluß der
Mondſtellung auf das Geſchlechtsleben von Meeres
tieren in der Südſee

Jn einigen Käſten mit Exoten haben wir zahl
reiche Tiere vor uns von denen der einzelne
Schmetterling einen Wert von 200 Mark hat d h

ſtärker ab bis ſie nach elf Jahren plötzlich wieder

Sammlung des europäiſchen Feſtlandes zu geben bei uns heimiſchen Arten die wir dem Aeußeren der Cosciniera hereules

für dieſen Preis kann man ihn im internationalen
Schmetterlingshandel beziehen Das teuerſte
Stück der ganzen Sammlung iſt allerdings kein
beſonders großer oder bunter Schmetterling aus
fernen Zonen ſondern ein unſcheinbarer und ziem
lich kleiner brauner Schmetterling aus der Familie
der Schwärmer der hier aufgefundene und benannte
Smerinthus Dohrn für den amerikaniſche

Sammler bereits einen hohen Preis geboten haben
Er iſt aber erfreulicherweiſe nicht verkäuflich

Sehr bemerkenswert ſind Morphyden aus Bra
ſilien mit ſeltſam leuchtenden Farben die ſchönſten

Schmetterlinge die wir kennen Sie fliegen aber
ſo hoch daß ſie ſelbſt von den geſchickten Ein
geborenen nur ſchwer gefangen werden können Es
heißt daß die meiſten Exemplare mit dem Blas
rohr heruntergeholt werden Die Unterſeite iſt bei
ihnen völlig anders als die Oberſeite Der größte
Schmetterling den es gibt und den das
Stettiner Muſeum in mehreren Exemplaren hat iſt

mit einer Flügelſpannung
von 26 Zentimeter beim Weibchen Dieſe Zahl 26
ſpielt übrigens noch in einem anderen Fall eine
Rolle denn der größte Rüſſel eines Schwärmers
den man bisher feſtſtellte iſt der des Windenſchwär
mers mit ebenfalls 26 Zentimeter Länge Der
kleinſte bisher bekannte Schmetterling iſt Nopticule
aceris mit einer Flügelſpannung von vier Milli
meter Er kommt auch in Deutſchland vor ſoll be
ſonders vielleicht ſogar nur auf Ahorn leben und
iſt ſo klein daß er meiſt mit bloßem Auge nicht ge
ſehen wird Jn Stettin finden wir ein einziges
Exemplar das aus Schleſien ſtammt

Wunderſchöne Tiere gibt es auch unter den
Schmetterlingseulen zu denen wir ſolche Schmetter
linge zählen die ſtarke Bruſt und Kopfbehaarung
aufweiſen Das größte Exemplar unter ihnen iſt
lhysania agrippinia eine in Süd und Mittelamerika
vorkommende Art Sie haben eine Flügelweite von
24 Zentimeter und ſind herrlich gefärbte Tiere Bei
uns in Deutſchland iſt das ſchöne Blaue Ordens

ſchwarzen Hinterflügeln die größte Schmetterlings
eule Jntereſſant ſind auch die Danaiden
ſtinkende Schmetterlinge die von den Vögeln nicht
gefreſſen werden

Doch jetzt genug von den Schmetterlingen Auch
die Käfer die wir nun beſuchen haben größte
Mannigfaltigkeit der allerdings nicht immer wie

bei den Schmetterlingen auch die Schönheit der
Tiere gegenüberſteht wenigſtens nicht Schönheit
im landläufigen Sinn Wenn wir ebenfalls zuerſt
nach dem größten Käfer fragen wollen ſo zeigt
man uns einen der ausgeſtorben iſt es iſt Titanus
giganteus aus Cayenne der 18 bis 20 Zentimeter
mißt und hier in einigen Exemplaren vorhanden iſt
Es iſt ein ſehr großer ſehr wuchtig und maſſig aus
ſehender Käfer den man 1834 zum letzten Mal ge
funden hat Aber die großen Bockkäfer ſind noch in
allen Arten ſowohl bei uns wie im Ausland vor
handen darunter die wunderſchön gefärbten Pracht
käſer der tropiſchen Länder Da ſind gelbe und
grüne Käfer aus Sumatra ſind jene kleinen in
ihrer Heimat Südamerika nur nachts fliegenden
Käfer Plusiotis die bei unſeren Damen eine Zeitlang
merkwürdigerweiſe als Broſchen beliebt waren Die
Nashornkäfer aus Südamerika tragen zwei große
Hörner hintereinander nicht nebeneinander aber
ſie billigen dieſen Schmuck der vielleicht mit noch
mehr Berechtigung eine Waffe genannt werden muß
nur den männlichen Tieren zu denn die weiblichen
haben kein Horn Beſonders ſchön erſcheinen uns
die wie emailliert glänzenden Käfer die entzückend
gefleckten kleinen Roſenkäfer und je mehr wir ſehen

es ſind immer wieder andere Farben Größen und
Formen

Schon von jeher erregten die Heuſchrecken
und Zikaden mit ihren oft ſeltſamen Geſtalten
unſere Aufmerkſamkeit Die größten Heuſchrecken
aus Südamerika ſind nicht einfarbig wie unſere
ſondern prachtvoll bunt wie z B Titan agris aus
Braſilien Wir ſehen zahlreiche Tiere mit fabel
haften Anpaſſungsformen und farben Einige kom

band mit dem bekannten hellblauen Streifen auf den men auch bei uns vor aber die Tropen bringen doch
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der Gerger Oberbürgermeiſter ausgeſchaltet

Drakoniſche Maßnahmen des Staatskommiſſars

Der Staatskommiſſar für Gera Miniſterial
or i W Dr die L eine umfaſſende Um

organiſation der ſtädtiſ erwaltung in Gera vor
enommen Künftig liegt die Führung der geſamtenpehen Verwaltung in ſeinen Händen Ober
ürgermeiſter Arnold ſowie eine 17333

Stadträte und Beigeordnete ſind beurlaubt
worden Auch Verſetzungen in den Warteſtand ſind in
Erwägung gezogen Der Staatskommiſſar beſtimmt
Termin und Tagesordnung der Stadtratsſitzungen Die

eſamte Stadtverwaltung führt künftig Dr Jahn zu
ammen mit dem Bürgermeiſter Dr Barth und Stadt
oberbaurat Luthardt

Der Hauptausſchuß des Stadtrates hat gegen dieſe
einzig etendg Anordnungen des Staatsbeauf
tragten ſtärkſten rgft erhoben und den thüringiſchen
Jnnenminiſtey Sauckel um einen Empfang en

7

Zur Begründung ſeiner Maßnahmen hat der
Staatskommiſſar eine ausführliche Erklärung ver
öffentlicht Dr Jahn beginnt mit der Schilderung
der Widerſtände die ſich gegen ſeine Anorönungen
gleich beim Amtsantritt bemerkbar gemacht hätten
als er am Gerger Stadtetat ſtarke Sparabſtriche
machte Hätte er nicht zu ſolchen Sparmaßnahmen
egriffen ſo führte er zur Erklärung weiter an

wäre Gera bereits am 1 Juli erledigt geweſen
De Fehlbetrag belaufe ſich zurzeit noch auf 14 Mil
lionen RM die Geſamtſchuld der Stadt jedoch auf
weiter über 12 Millionen von denen zwei Millionen
kurzfriſtige Schulden ſeien Gera könne ſich bei
dieſer Verſchuldung eine ſo groß aufgezogene Stadt
verwaltung wie es ſie zurzeit habe nicht leiſten
Der Stadtrat müſſe um zehn Köpfe verkleinert
werden die Verwaltung noch um 50 bis 70 K
über die bereits eingeſparten 130 hinaus Das Wirt
ſchaftsamt der Stadt ſei aufzulbſen und eines Tages
werde wohl die Stadt auch die Gasanſtalt nicht mehr
halten können

Der Geraer Bürgerrat der ſich in einer
Sitzung ebenfalls mit den Anorönungen des Staats
komiſſars befaßte wandte ſich in ſcharfen Worten
gegen die völlige Ausſchaltung des Stadtrats
Gleichzeitig wurde aber anerkannt daß die Stadt
Gera ohne Staatskommiſſar heute pleite geweſen
wäre und daß Sparſamkeit das oberſte Gebot ſei

Schwere Zuchthausſtrafen
für Schleizer Sprengſtoff Diebſtahl

Am 29 Januar d J war wie erinnerlich ein
ſchwerer Einbruch in den Pulverturm bei Schlei z
verübt worden bei dem der Täter Dynamit Pulver
und etwa 500 Sprengkapſeln erbeutete Der Verdacht
lenkte ſich auf den bereits vorbeſtraften Buchbinder
Göpfarth der ſchließlich ein Geſtändnis ablegte
Danach will Göpfarth geglaubt haben in dem Pulver
turm lagerten Lebensmittel Der Einbruch ſei ge
glückt und er habe in der Dunkelheit Pakete ge
nommen von denen er annahm daß ſie Lebensmittel
enthielten Zu Hauſe habe er feſtſtellen müſſen daß
er Sprengſtoffe erbeutet hatte Er habe um
wenigſtens den Sprengſtoff zu verwerten zuſammen
mit dem jetzt mitangeklagten Arbeiter Blech
ſchmidt verſucht den Sprengſtoff an Kommuniſten
zu verkaufen Das ſei aber nicht gelungen ſo daß
er den Sprengſtoff verſteckt habe Die Polizei hat
auch das entwendete Gut wieder herbeiſchaffen
können doch blieb ein Teil verſchwunden Es be
ſteht daher die Annahme daß bereits Verkäufe von
Sprengſtoff ſtaktgefunden haben Die Große Straf
kammer in Gera vor der ſich Göpfarth jetzt zu
verantworten hatte verurteilte ihn wegen ſchweren
Rückfalldiebſtahls in Tateinheit mit Vergehen gegen
das Sprengſtoffgeſetz zu zweieinhalb Jahren
Zuchthaus die zuſammen mit anderen Strafen
auf drei Jahre ſechs Monate Zuchthaus erhöht
wurden Die bürgerlichen Ehrenrechte wurden auf
die Dauer von acht Jahren aberkannt Blechſchmidt
erhielt unter Einbeziehung einer kleinen Gefängnis
ſtrafe ein Jahr neun Monate Gefängnis zudiktiert

Wurfminenanſchlag gegen
Amtsanwalts Haus

Vor dem Anweſen des Amtsanwalts beim
Weißenborner Amtsgricht Augsburg Jn
ſpektor Weber wurde in der Nacht zum Mittwoch
gegen 251 Uhr eine 7,5 em Wurfmine zur Exploſion
gebracht Die Exploſion richtete großen Sachſchaden
an verletzte jedoch niemand Sie wurde mittels
einer 2 Meter langen Zündſchnur ausgelöſt Die
Hauswand wurde ſehr ſtark beſchädigt Die Er
ſchütterung war auch in den umliegenden Straßen
zu ſpüren Die ſofort aufgenommenen Ermitt
lungen haben bisher noch zu keinem Anhaltspunkt
geführt Auch das Motiv der Tat iſt unbekannt

Sonne Kkuft Rörperliche
Betätigung und Kaffee Hag

Halliſche Nachrichten

120 Tote durch Eiſenbahn Kataſtrophe
Militärzug in Franzsſiſch Algier in eine Schlucht abgeſtürzt

Drahtung unſeres Korreſpondenten
F Paris 15 September

Ein entſetzliches Eiſenbahnunglück das nach den
letzten Meldungen 120 Tote und 150 Verletzte
als Opfer forderte ereignete ſich am Mittwochnach
mittag um 14 40 Uhr in Franzöſiſch Algier
Die Kataſtrophe trug ſich auf der Eiſenbahnſtrecke
die von der algeriſchen Küſtenftadt Oran nach Ondjda

führt zu Der Zug der ein ganzes Fremden
legionär Bataillon beſtehend aus 510 Offizieren und
Mannſchaften von Bel Abbes in eine marokkaniſche
Garniſon befördern ſollte entgleiſte zwiſchen den
Stationen Zelbaun und Turenne in dem Augenblick
als er eine 80 Meter tiefe Schlucht überquerte Mit
Donnergetöſe ſtürzte der aus 82 Wagen beſtehende
Zug mitſamt der Lokomotive in die Tiefe Durch
den furchtbaren Aufprall wurden ſämtliche Waggons
in Stücke zerſchmettert

Entſetzliche Schmerzensſchreie und Hilferufe
drangen aus dem unentwirrbaren Chaos Die be
nachbarten Eiſenbahnſtationen Turenne und Tlemcen
wurden durch einen Eingeborenen alarmiert der als
einziger Zeuge bei dem Unglück zugegen war Nach
kurzer Friſt trafen zwei Rettungszüge mit Aerzten

Krankenpflegern und Arbeitern an der Unglücks
ſtätte ein Das Rettungswerk erwies ſich als un
geheuer ſchwierig und wird einige Tage in Anſpruch
nehmen Die erſten Unterſuchungen erggben daß
das geſamte Zugperſonal getötet wurde Die an
Ort und Stelle gefundenen Verletzten die bisher aus
den Trümmern geborgen werden konnten wurden
in einem Spezialzug nach Tlemecen gebracht Die
Nachrichten über die Geſamtzahl der Opfer wider
ſprechen ſich bisher noch jedoch dürfte die Kataſtrophe
mindeſtens 120 Tote gefordert haben

Ueber die Urſachen des furchtbaren Eiſenbahn
unglücks laufen die Meinungen der Sachverſtändigen
auseinander Die Mehrzahl allerdings neigt der
Auffaſſung zu daß die ſintflutartigen
Regengüſſe der letzten Tage den Unterbau
der Bahn erſchüttert haben wodurch die Ent
gleiſung verſtändlich wird Die Möglichkeit eines
Attentates wird von einigen Sachverſtändigen nicht
von vornherein ausgeſchaltet Die Tatſache daß an
geſichts der Bedeutung des Militärtransportes ein
Eiſenbahningenieur die Brückenüberführungen kurz
vor der Kataſtrophe überprüft hatte und dabei nichts
Ungewöhnliches bemerkte ſpricht allerdings gegen die
Verſion eines Attentates Das franzöſiſche Kriegs
miniſterium wurde noch am Mittwochabend durch
ein Telegramm über die Kataſtrophe unterrichtet
die Zahl der Opfer war allerdings nicht angegeben

Wildweſt Ueberfall in Charlottenburg
Verbrecher berauben auf offener Straße einen Geldtransport Mit 40 000 RM

Beute unerkannt entkommen

Vor dem Rathaus in Charlottenburg wurde
heute in der neunten Vormittagsſtunde ein toller
Raubüberfall verübt bei dem den Banditen etwa
40 000 RM in die Hände fielen

Alltäglich werden die Einnahmen der Straßen
bahnen und Autobuſſe die in einem großen Bahnhof
in der Helmholtzſtraße untergebracht ſind in der
neunten Vormittagsſtunde nach der Girokaſſe die
ſich im Charlottenburger Rathaus befindet ab
geliefert Auch heute war ein Auto mit mehreren
Kaſſetten die hauptſächlich Silber und Kleingeld
enthielten mit dem Abtransport des Geldes be
auftragt

Während mehrere Beamte damit beſchäftigt
waren das Geld auszuladen fuhr plötzlich ein
elegantes Auto vor dem Rathaus vor dem vier
junge Burſchen entſprangen Noch ehe ſich die
Beamten zur Wehr ſetzen konnten zogen alle vier

Revolver aus der Taſche und eröffneten ein
Schnellfener auf die Beamten von
denen vier getroffen zu Boden ſanken Dann er
griffen die Verbrecher drei Kaſſetten worauf ſie
in ihr Auto ſprangen und davonraſten

Die Berliner Verkehrs Geſellſchaft nimmt an
daß den Räubern etwa 40 000 RM in die Hände
gefallen ſind Die Tat muß von Leuten ausgeführt
worden ſein die über die Ablieferung der Gelder
genau Beſcheid wußten Obwohl zur Zeit des
Ueberfalles bereits ſtarker Verkehr vor dem Rat
haus herrſchte waren die Zeugen des Ueberfalles ſo
Winter daß die Täter unerkannt entkommen
onnten

Der Betriebs Bahnhofsvorſteher Meyer der mit
lebens gefährlichen Verletzungen in das Krankenhaus
abtranskortiert wurde iſt kurz nach ſeiner Einliefe
rung verſtorben Leichtere Verletzungen erlitten der
Chauffeur des Autos ein Kaſſengehilfe und ein Be
wachungsbeamter

Prof deyckes Kampf um Rehabilitierung

Der im Lübecker Calmette Prozeß verurteilte
Profeſſor Deycke hält ſich ſeit einiger Zeit in
Stuttgart auf Von privater Seite iſt ihm ein
chemiſches Laboratorium zur Verfügung geſtellt
worden in dem er bakteriologiſche Verſuche durch
führt Seine Arbeiten ſollen ſoweit fortgeſchritten
ſein daß ſie demnächſt zum Abſchluß kommen Prof
Deycke hofft dann mit einem Wiederaufnahme An
trag durchöringen zu können

Operierender Arzt erleidet Herzſchlag
Wie uns unſer Londoner r Korreſpondent

drahtet iſt einer der prominenteſten engliſchen
Axrzte Sir Henry Simon geſtern am Herzſchlag
geſtorben während er eine ſchwierige Operation aus
führte Ein Aſſiſtent beendete die Operation Sir
Henry Simon der 60 Jahre alt war hat zahlloſe
berühmte Engländer zur Welt bringen helfen Er
war u a der Hausarzt der Herzogin von York und
der Princeß Royal

Poliziſt von Fahrraddieb erſchoſſen
Jn der Mansfelder Straße in Berlin Wilmers

dorf ereignete ſich geſtern mittag eine ſchwere Blut
tat Der ſechsundödreißigjährige Polizei Ober
wacht meiſter Otto Tiegs wurde von einem
Fahrraddieb erſchoſſen Der Täter flüch
tete in einen Vorgarten und ſchoß ſich eine Kugel
in den Kopf die ihn auf der Stelle tötete Der
Verbrecher hatte ein an einen Bauplatz gelehntes
Fahrrad an ſich genommen und fuhr damit davon

Größen und Farben wie wir ſie nicht kennen Das
längſte Jnſekt das es überhaupt gibt gehört
gleichfalls zur Gruppe der Heuſchrecken es iſt eine
Stabheuſchrecke aus Borneo die bis 33 Zentimeter
lang wird Die Männchen der Heuſchrecken ſind
meiſt geflügelt die Weibchen dagegen nicht Solche
Tiere ſind nicht nur ihrer Mimikry wegen ſchwerer
zu fangen ſondern ſie ſind leider ihrer Zerbrechlich
keit wegen auch ſehr ſchwer in lebendem Zuſtande
bis zu uns zu bringen Jntereſſant iſt bei manchen
Tierarten daß die Natur ihren Flügeln nicht nur
ganz genau Form und Farbe welker Blätter ge
geben hat ſondern ſelbſt die Einriſſe an den
Rändern und die Löcher wie länger liegende Blätter
ſie im Herbſt aufweiſen Ein Prachtexemplar dieſer
Gattung iſt die Mimetica die einer der Dohrns ſelbſt
auf Sumatra gefangen hat

Die Zikaden Grillen und Zirpen haben für den
Laien meiſt noch vielerlei Geheimniſſe Aber kennt
die Bevölkerung ſchon kaum unſere einheimiſchen
Arten genauer wozu natürlich die große Scheu
dieſer Tiere weſentlich beiträgt um ſo weniger weiß
ſie von den zum Teil ſeyr großen ausländiſchen
Zikaden Da ſehen wir eine Art aus Japan vor
uns die die ſeltſame Gewohnheit hat ihren Rüſſel
in einen Baum zu ſtecken und dort tagelang ſitzen
zubleiben und Saft zu ſaugen Manches Tier unter
bricht dieſe Tätigkeit vielleicht erſt dann wenn es
ſtirbt Die große Mannazikade gehört gleichfalls zu
dieſen ſaftliebenden Tieren Sie ſaugt tagelang
ununterbrochen an der Manna Eſche ſüßen Saft und
unterhält dabei die weiteſte Umgebung durch lautes
Zirpen

Zahllos ſind die Wunder die die Natur uns
zeigt Sie liegen nicht immer dicht am Weg aber
oft iſt doch Gelegenheit gegeben ſie entweder in der
Natur ſelbſt oder in kleinen oder großen Samm
lungen zu beobachten Wir brauchen nur den erſten
Schritt zu tun dann ſtrömt uns eine unendliche
Fülle von Neuem Schönem und oft auch Seltſamem
entgegen

Der Beſitzer des Fahrrades benachrichtigte den
Oberwachtmeiſter Tiegs der in der Nähe patrouil
lierte Der Polizeibeamte verfolgte den Dieb in
einer Droſchke ſprang dann ab und ſtellte ihn
Darauf zog der Mann eine Piſtole und gab einen
Schuß auf öden Beamten ab Die Kugel traf ihn ins
Herz Der Polizeibeamte war ſofort tot

250 Berliner Schüler fliegen
Der Berliner Flughafen Staaken zeigte geſtern

ein beſonders freundliches Geſicht 250 Schüler
hatten durch die Vermittlung des Aero Klubs von
Deutſchland zum erſten Male Gelegenheit Berlin
im Flugzeug von oben zu beſichtigen

Komödie um Anna May Wong
Der Fall Anna May Wong bekanntlich wurde

die Verhaftung der berühmten chineſiſchen Schau
ſpielerin im Zuſammenhang mit einem Autounglück
von der Polizei Wiener Neuſtadt gemeldet
hat eine überraſchende Wendung genommen Es
ſtellt ſich nämlich plötzlich heraus daß die verhaftete
Dame nicht die Filmſchauſpielerin Anna May
Wong ſondern die amerikaniſche Chineſin Mary
Wong iſt die Gattin eines reichen kaliforniſchen
Kaufmanns Jn Wien erhält ſich allerdings nach
wie vor das hartnäckige Gerücht daß es ſich tatſäch
lich um die Schauſpielerin Anna May Wong handle
die jedoch ihre wahre Jdentität verſchweige um ſich
dem Anſturm der Neugierigen zu entziehen Als das
Paar geſtern mittag zum Lokaltermin an die Unfall
ſtelle nach Langenwang gebracht wurde gab es auf
der Landſtraße einen derartſgen Wirbel daß die
Polizei mit dem Gummiknüppel vorgehen mußte und
ſchließlich drei Verhaftungen vornahm

Mitteldeutſcher Volksbühnentag in Magdeburg

Der diesjährige Bezirkstag der Volksbühnen
vertreter aus Mitteldeutſchland fand am letzten
Sonntag in Magdeburg ſtatt Der Vormittag wurde
durch die Zehnjahrfeier der Magdeburger Volksbühne ausgefüllt Jm Stadt
theater waren die Vertreter der ſtädtiſchen Behörden
Gäſte befreundeter Organiſationen die Delegierten
der auswärtigen Volksbühnen und die große Menge
der Volksbühnenfreunde verſammelt Am Anfang
der Feier ſtand Schuberts Unvollendete Stadtrat
Steinke gab ſodann einen Ueberblick über die ge
leiſtete Arbeit Jn zehn Jahren zählte die Magde
burger Volksbühne etwa 1 Million Beſucher in
ihren Veranſtaltungen Jntendant Hellmuth Goetze
betonte die Wichtigkeit der engen Beziehungen
zwiſchen Bühne und Beſucherorganiſationen Er
führte weiter aus Nicht die politiſchen Auseinander
ſetzungen gehören ins Theater nur der Ausdruck
geiſtiger Selbſtändigkeit und objektiver künſtleriſcher
Geſtaltungswille können den Willen zur einſeitigen
Beeinfluſſung des deutſchen Theaters abdämmen
Die Volksbühnen haben ihre Notwendigkeit längſt
bewieſen zu wünſchen iſt daß ihre Arbeiten für die
Feſtigung der Kulturtheater auch weiterhin Erfolg
haben möchten Nach ihm ſprach Oberſtudiendirektor
Dr Schauer der künſtleriſche Berater der Magde
burger Volksbühne Seine Antwort auf die Frage
warum die Volksbühne dem Theater dienen will
ſtand in engſter Beziehung zu Forderungen die
Hamlet ausſpricht Laſſet die Schauſpieler gut be
handeln denn ſie ſind der Spiegel unſerer Zeit
Daran muß man ſich erinnern weil auch durch den
allgemeinen Wirtſchaftsſtand Gefahren für die deut
ſchen Bühnen entſtanden Zu dieſen kommen die
Mechaniſierung künſtleriſcher Dinge und die Ein
flüſſe politiſcher Parteien Vergeſſen wird oft daß
die Kunſt den einzigen alle Menſchen vereinigenden
Lebensraum ſchafft Es gilt das gegenwärtige
Theater zu bewahren und für eine Zukunft zu

kämpfen Muſik aus der Zauberflöte das von
Witte geſungene Jn dieſen heiligen Hallen klang
wie ein Echo darauf und ſteigerte ſich durch die
Egmont Ouvertüre gleichſam zum Bekenntnis für
einen Kampf um die Freiheit der Kunſt

Jn dieſem Zeichen ſtand auch die Arbeits
tagung der Bezirksgruppe der mitteldeutſchenVolksbühnenvereine die am Nachmitkag im Kloſter
bergegarten ſtattfand Wirtſchaftliche Einflüſſe haben
auch die Mitgliederzahlen der Volksbühnen ver
ändert Doch iſt trotz des Kriſenwinters eine ſolche
Fülle kultureller Erfolge zu verzeichnen daß daraus
ohne weiteres die geſunde Grundlage der Volks
bühnenbewegung zu erſehen iſt Beſonders wichtig
und erfolgreich war die Arbeit in den theaterloſen
Orten der Provinz Gaſtſpiele der heimat
verbundenen Stadttheater und die Aufführungen
des Verbanödswandertheaters des Mitteldeutſchen
Landestheaters wechſelten mit zahlreichen Sonder
veranſtaltungen auf dem Gebiet der Kammermuſik
der literariſchen Vortragsabende der Tanzkunſt
und des qualifizierten Films Eine rege Ausſprache
folgte dem Spezialbericht und ihren Abſchluß fand
die Tagung durch da Referat des Verbands
geſchäftsführers Brodbeck Berlin über Volksbühne
und Theater Jn dieſem Referat klangen nochmals
die Forderungen durch die der Verband der deut
ſchen Volksbühnenvereine für die Erhaltung des
deutſchen Kulturtheaters erhebt Sie lauten Das
deutſche Theater kann ſeine geſellſchaftliche Funktion
nur erfüllen wenn es von kultureller Verantwor
tung getragen wird und allen Volksſchichten zu
gä glich iſt Es dient in erſter Linie dem Gedanken
einer ſozialen Kunſtpflege und iſt daher allen öffent
lichen kulturellen Einrichtungen in jeder Hinſicht
gleichzuſtellen Dieſes Theater iſt nur in der Form
gemeinnütziger Unternehmungen unter Führung
oder maßgebender Beteiligung der öffentlichen Hand
möglich Zu der Durchführung dieſer Grundſätze
gehören Sicherung angemeſſener Lebensbedingungen
und geſunder tariflich geregelter Arbeits verhältniſſe
für die Angeſtellten und Arbeiter des Theaters
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Ein Reichskurator für Jugendertüchtigunß

General der Infanterie a D Edwin von Stülpuagel
der geſchäftsführende Präſident

Durch eiwen Erlaß des Reichspräſidenten iſt mit der Ein
ſetzung eines Reichs Kuratoriums für Jugendertitchtigung
die ſeit langem geplante ſtaatbiche Aufſicht und Leitung für
die kbörpevliche v eingeführt worden Daß
Kuvatovium ſoll dazu dienen die nd Orgawiſationen
zuſammenzufaſſen und bei der ſportlichen Betätigung der

Jugend die parteipolitiſchen Gegenſätze ausguſchalben

der öchwanheimer Mädchenmord vor Gericht

Optiker Wied zu fünf Jahren Gefängnis verurteilt
Das Strafgericht in Frankfurt am Main

beſchäftigte ſich in eintägiger Verhandlung mit dem
Mädchenmord bei Schwanheim der ſeinerzeit
großes Aufſehen hervorgerufen hatte Angeklagt
war der dreißigjährige Optiker Wilhelm Wied ein
abenteuerlich veranlagter Menſch der ſechs Jahre bei
der franzöſiſchen Fremdenlegion gedient hat und ſich
ſeit 1926 wieder in Deutſchland aufhält wo er
nirgends feſten Fuß faſſen konnte Jm Juli dieſes
Jahres lernte er beim Sängerbundesfeſt die neun
zehnjährige Frankfurterin Elſe Kömpel kennen
die er nach kurzer Bekanntſchaft auf ihr eigenes Ver
langen tötete

Nach ſeiner Rückkehr aus Algier ſo r der An
geklagte aus hielt er ſich heimlich in Deutſchland auf
er wollte jederzeit die Möglichkeit haben wieder in
die Fremde zu gehen Arbeit konnte er nirgends
bekommen was ihn veranlaßte ſich von einem
Mädchen zu trennen das er heiraten wollte Damals
entſtand in ſeinem phantaſievollen Kopf zum erſten
Male der Gedanke an Selbſtmord Er wurde darin
beſtärkt als er anläßlich des Sängerbundesfeſtes in
Frankfurt das Lehrmädchen Elſe Kömpel kennen
lernte Gleiche Erfahrungen hatten die beiden zu
ſammengeführt auch die Kömpel konnte einen
Mann den ſie liebte nicht heiraten da ihre Eltern
dagegen waren Wie aus ihren Abſchiedsbriefen
ſpäter deutlich hervorging machte ſie Wied den Vor
ſchlag gemeinſam in den Tod zu gehen

Vor Gericht erzählte Wied daß auch er feſt ent
ſchloſſen war ſeinem Leben ein Ende zu ſetzen und
zuſammen mit dem Mädchen Abſchiedsbriefe ſchrieb
Sie hatten ihr verſprochen ebenfalls zu ſterben An

geklagter Jch hatte es ihr geſchworen und ich wollte
auch den Schwur halten Als wir aber nach Mitter
nacht in dem Wald bei Schwanheim ankamen er
kannte ich wie furchtbar unſer Vorhaben war ich
verſuchte es Elſe auszureden aber ohne Erfolg
Ueber ſeine Tat war er dann ſo entſetzt daß er
davonlief und ſich erſt nach einigen Stunden bei der
Polizei meldete

Aus dem Gutachten der Sachverſtändigen ging
hervor daß kein Kampf ſtattgefunden habe daß man
alſo den Angaben von Wied Vertrauen ſchenken
könne Da auch die Abſchiedsbriefe des Mädchens
dieſe Angaben beſtätigten lanutete das Urteil auf
fünf Jahre Gefängnis wegen Tötung auf
Verlangen

Verfahren gegen M Sklarek aufrechterhalten
Wie die Juſtizpreſſeſtelle Berlin mitteilt hat

das Kammergericht als Beſchwerde Jnſtanz den An
trag des Mar Sklarek das gegen ihn ſchwe
bende Strafverfahren wegen dauernder Verhand
lungsunfähigkeit vorläufig einzuſtellen zurück
gewieſen

Haarglanz festigt die Frisur
Er macht das Haar straff und elastisch Infolgedessen
läßt es sich noch einmal so leicht frisieren und dle
Frisur hält länger Haarglanz erhalten Sie mit
jedem weißen Beutel Schwarzkopf Schaumpon
dem milden Haarpflegemittel und auch mit
dem hochwertigen kosmetisch wirksamsten
sSchwarzkopf Extra Für Blondinen

Extra Blond die aufhellende Spezial Sortel

Fixierung und langfriſtige Sicherung mindeſtens der
kommunalen und ſtaatlichen Minimalzuſchüſſe Be
reitſtellung und planmäßige Zuteilung von aus
reichenden Staats und Reichszuſchüſſen Dieſer
Teil der Tagung bekam noch eine beſondere Be
deutung durch die Teilnahme der Vertreter aus den
Afaverbänden und dem Allgemeinen deutſchen Ge
werkſchaftsbund Auch die Schauſpielerorganiſa
tionen fanden ſich im Kreiſe der Befürworter des
politiſch nicht gebundenen freien Kunſtſchaffens

20 Jahre Deutſche Bücherei Am 3 Oktober
feiert die Deutſche Bücherei in Leipzig eine Grün
dung des ſächſiſchen Staates der Stadt Leipzig und
des Börſenvereins der Deutſchen Buchhändler ihren
20 Geburtstag Man kann die Deutſche Bücherei
als eine Sammelſtelle des geſamten deutſchen Schrift
tums der Welt bezeichnen Das geht rein äußerlich
ſchon aus der ungeheuren Zahl gegenwärtig über
1 Million von Bänden hervor Daneben hat die
Bücherei auch als Zentrale der deutſchen Biblio
graphie und als reine Benutzungs Bibliothek Bedeu
tung erhalten

Biſchof Dr Friedrich Teutſch 80 Jahre Der
durch ſeine Geſchichte der Siebenbürger Sachſen und
als Geſchichtsſchreiber der deutſchen evangeliſchen
Kirche Siebenbürgens bekannt gewordene Biſchof der
evangeliſchen Landeskirche Siebenbürgens Dr theol
phil et jur Friedrich Teutſch in Hermannſtadt
begeht am 16 September ſeinen 80 Geburtstag
Teutſch iſt 1852 zu Schäßburg geboren als Sohn des
1903 verſtorbenen Biſchofs Georg Daniel Teutſch
Er beſuchte die Juriſtiſche Fakultät in Hermann
ſtaht ſowie die Univerſitäten Heidelberg Leipzig und
Berlin Zunächſt als Profeſſor bzw Direktor am
Landeskirchenſeminar in Hermannſtadt tätig wurde
er ſpäter Stadtpfarrer in Hermannſtadt und 1906
Biſchof der evangeliſchen Landeskirche Die Jenaiſche
Theologiſche Fakultät ernannte ihn zum Ehren
doktor ferner iſt Teutſch Dr jur h c von Marburg
und Ehrenmitglied der Univerſität Halle
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Walhalſia Theater
Anfang s Uhr

Sylvester Schäffer
und das herrliche Programm

Heute zum letzten Mal

Horgen Freſtag Premlere
Ife Dollarprimegin

Operette in 3 Akten von Leo Fall
Oberaplelleitung Gustav RBertram

Hargd Peter Gretl MUller Otto Nerz
Hax Stolewsky Gustav Bertraum u

Leltung Kapellmeister Georg Haupt
Harte

Trotz ganz gewaltiger Vnkosten volkestüml
Preise von 50 bis 00 Mark

Anfang 8 Uhr Kasse II 2 u ab 5Uhr Sonntags ununterbr

In der Glanzbesetzung

Versatürktes Orchester

Herm Reupsch Tänze Editha Pahnecke e

Riebeckplatz

r Täglich 00 10 20 Uhr W
Sonntag

e cder Fm des deutsch Volkes

Proloy gesprochen von Eugen Eisenlohr

Mitglied des Halieschen Stadttheaters

Jugendl zahl tägl z I Vorstellg kl Preise
Nur frühzeitiges Kommen sichert

n Uniht 51

welche lage
Ein Tonfilmschwank von
zwerchkfellerschütternder

Komik mit
Cläre Rommer Paul

I NHörbiger Max Güllstort
S lda Müst lacob Tiedtke
I XKathe Haak Senta

M Soeneland Oskar Sima

Herz ein mit aller
Sorgfalt zusammen

l sgestellt Reiprogramm

I100 230 10 15 20 Uhr

gute Piätze

chauburg

Felix Bressart
in dem groß lustig Volltreffer

Der wahre Jacoh

Tonfilm Schwank mit

Anny Ahlers
Paul Henkels

Hierzu das vorzügliche
Beiprogramm

Beachten Sie unsere volks
tümlichen Eintrittspreisel

III Platz 50
I Platz 80 Rang 100 und

Balkonloge 120 Ptf

W R

Ralph A Reoberts

Ein tempogeladener pikanter

II Platz 60

pferde

Sonnabend den 17 Sept
Sonntag den 18 Sept

u a das beliebte Teich Jagdrennen
an beiden Tagen Trabfahren

Deutsche Herbstmodenschau
15500 M Geldpreise u zahlreiche Ehrenpreise

21 M Toto auf allen Plätzen
Volkstümliche Eintritt preise von 50 Pfg an

nachm 3 Uhr
nachm 2 Uhr

en an eeuch e iöäe enende

von Schoß
Neuenburg9

in mitten von

Welndergen

p e enee caſe cm äelllkecieeedceec

Jeden Dienstag und Freitag

Dazu Welifeisch mit sauerkohl
ab 2 Uhr frische Rot LeberSchwarte nwurst

Knack und Mettwurst sowie
Fleischwaren zu billigsten PreizenArthur HRüller Kl Unichsn 1

Kauf
ſchafft
Arbeit
Darum
kaufe

vid 80

Kechtsheratung Il u Mua achen

Auskunft kostenlos Gr Klausstr 40

wer

T
kaufen
kann

Aufpolſt Sofa 12 M
Cha ſelongue 9
Matratze 7,50 an

Halliſche Nachrichten

2zWwel Lleblinge des Flims
A

Wolf AIbach re
machen eine Fahrt in

Donnerstag 15 September 1932 1932
e

neckisch vertracktes Splel

lacherei und Tollerel

Wüst

Die luſtige Fahrt beginnt morgen Freitag

Es Ist hre erste gemeinsame filmrelse es wird
eine fahrt ins Glück die auch Sie beglöückt
Irr und Wirrnisse junger lUebe

wirbelt alle in frischem e
Zuge um und durchelnander bis glücklich das Schlcksals
schifflein in den Hafen der Ehe einläuft

die dlesen heiteren Ufaton film
ſochern das Iſt eine helle freude für die die vern lachen
und daß herzlich gelacht wircd dafür sorgen
die dipiomierten Vertreter für Freude u Lust
Otto Waliburg Adele Sandrock und Ida

Amor Spielt ein

Der Humor die

Via Theater Alte Promenade

Sonntags 50 10 05 20 UhrWerktags 00 05 20 Uhr

Winiergarten
Heute Donnerstag großer

Tanzabend
mit der fabelhaften
Stimmun und TanzkapolleOase mi

BiardanaiDem vbiilardsportiſebenden Publikum zur

Mittellung dat ab heute der bekannte
Biliard meister Ernet Then
die Leitung des seit einem Jahr bestehend
Billardsaales übernimmt h
Unterricht zu jeder Tagegzeit Kostenlos

CAHITGI
Lauchstädterstraßbe 1 Tel 33440

Täglich das entzüekende
Tonfilm Lustspiel

Willi Forst
ter al hrl

mit
Else Elster Paul Hörbliger

kin lachschlager allerersten Papges

Beginn 00 6 20 30 Uhr

im Rahmen der Mitteldeutschen
Woche der Hallischen Nachrichten
die das Problem der Arbeitsbeschaftung für Mittel

deutschland zur Diskussion stellt findet morgen
Freitag abends 8 Uhr im Thalia Saal ein

Vortragsabend
statt an dem wirtschaftsprogrammatische Forderungen

für Mitteldeutschland behandelt werden Es sprechen

über

Geheimrat Löblich
der Präsident d Landesarbeltsamts Mitteldeutschland

Die Möglichkeiten der Arbeitsbeschaffung

durch den Freiwilligen Arbeitsdienst im mittel
deutschen Wirtschaftsbezirk um Halle

Industrie E V
über

Dr jur Walter Hofmann Weimar
Geschàaftsführer des Verbandes der mitteldeutschen

Die Bedeutung des Exports für den Wieder

aufbau der mitteldeutschen Wirtschaft

Es sind nur noch einige Eintrittskarten zu haben

Zimmermann s läehtspiele

Casino Hardenbergstrabe
Freitag bis Montag 2 Uſa Tonfilme

n hEin Widwe st Tonſilm mit

nerzu eine lusiige roth m OperetteAnny Ondra in Kaumsell Riouche

mit G Alexander o Karlweis u Junkermann
Ein übermütig Tonfilmm Schmiß u Temperam

Edison Goetheſtraße 26
Freitag bis Sonntag ein Großtonfilm
Flucht von der Teufels Insel

Ein spann Abenteuertontfilm i deutsch Sprache
zeigt eine wahre Begebennheit

Hierzu ein gutes Vorprogramm u Ufa Woche
Sonntag 2 u 10 in be d Theat dugendvorstello
Erwachs an allen Tagen von 50 an Kinder 25 9

Kurhaus
Bad Wittekind

Freitag den 16 September
nachmittags 4 Uhr

KoOoOone gert
Leitung Musikdirektor R Görlach
Sonnabend Großes Winzerfest,

Tanzkaffee
Tel 336 92

Ab Freitag h
Zum 5 Uhr Tee
und abends Gastspfel

E des preisgekrönten Tampaare

fkuienötter I pefnſ

C Kapelle Rumpelmeier
Henriettenſtr 30 II

Volkatimliche Prefſse 50 70 90 Pf
Erwerbslose 10 Pfg ErmäbigungWochentags

Sonnabend und Sonntag
Eröffnung der Wintersplelzeit

brode Falltenabene

ausgeführt von erstklassigen Kabarett

Künstlern hPreise billigst und zeitgemäß sodaß es
jedem möglich ist die Vorstellung zu
besuchen Nach der Vorstellung Tanz

ſſoilauben
1 Pfund 19 Pfg

Niedermeier S m b H

Kleine Anzeigen groher Anzeigen groher rraſ

Ufn Theater
Alte Promenade

Einmalige e
Sondler Oeranstaltung

Sonntag d 16 Sep ember
Vormittag 11 30 Uhr

Finlab 10 45 Uhr Ende 1 Vnr

Aus unserer schönen deutschen

Schwarrwalt
Im Bodenvee
eine Fertenrelge durch
I den Garten Deutschlunds

Mannheim Ludwigshafen Heidel
berg Deutschlands älteste Universität
das herrliche Neckartal Speyer
Karlsrune das weltberühmte J

Baden Baden der Merkur

An den rebenbewachsenen Vorbergen
des Schwarzwaldes entiang bis

Offenburg

Mit der Schwarzwaldbahn ins innere
das Kinzigtal Gutach mit seinen

i stattlichen malerischen Bauern
höfen Hornberg der betünmte
Kur u Sportplatz Triberg Wolfach
Happachtal Villingen Donau

i eschingen Schloß u Donauquelle
Von Freiburg ins Höllental

Der 1500 Meter hohe Feldberg der
Titisee Neustadt

Durch die Hegau nach Konstanz

l Singen mit dem Hohentwiel die
J Insel Reichenau Radolfzell

Meersbutg Friedrichshafen Lindau
das bayerische Ve edig S

Preise der PIätze
Loge Rang 50 1 Platz 202 piatz I 3 Platz 80
Vorverkauf tüglieh an der r

Theaterknsse

Kraft 37 2
Gr 8teinstr 13 u Reil RekeKohlschütterstrabse führt nun auch

Lederbesohlung
aus und bringt dle

Präpa Sohle
eine Sohle Il Klasse Kernleder für nur

A 2 50 f Herren M 2 10 f Damen
g 1,70 2 20 für KinderIn Leder wira nur I Klasse Kernleder geführt

Auf eder Sohlen 3 laanſſe

x von Donnersteg den 15 9

bis Montagz den 19 9

doppelter Bohutt

o 10 gtatt 5
ausgenomm Markenartikel

Spiritus und Petroleum

im SeiſenhausArinur Lambert
I Steinweg 5 2 Leipziger Strabe 273 ernburger Straße 29

4 Trothaer dtrabe 9

Rundfunk Programm
des Leipziger Senders
Freitag 16 September

6 Uhr Funkgymnaſtik 20 Uhr Frühkonzert auf allplatten 45 Uhr Wirtſchaftsnachrichten 50 Uhr Wetterdienſt Waſſerſtandsmeldungen Verkehrsfunk und Lagesrro

gramm 10 Uhr Was die Zeitung bringt 10 10 Uhr Schul
funk Heimatkunde 11 Uhr Werbenachrichten

12 Uhr Schallplattenkonzert im Anſchluß an Wetterbericht
und Zeitangabe 13 Uhr Nachrichtendieſſt Wetterdienſt und
Zeitangabe 13 15 Uhr Schallplattenkonzert Anſchließend
Börſenbericht 14 Uhr Kunſtberichte 15 15 Uhr Adelheid
Bethmann von Bültzingslöwen Tomatenernte 15 35 Uhr
Wirtſchaftsnachrichten 16 Uhr Dr Fritz Hackler Das Wan
dern der Zugvögel

16 30 Uhr Emerich Kalmän Stunde das Leipziger Sin
fonieorcheſter Dirigent Der Komponiſt 17 30 Uhr Wiſſen
ſchaftliche Umſchau 17 50 Uhr Wirtſchaftsnachrichten An
ſchließend Wettervorausſage und Zeitangabe 18 25 Uhr
Engliſch 18 50 Uhr Wir geben Auskunft 19 Uhr Dr
Fr Otto Jummel Die vlämiſche Seele und ihre Dichter

19 30 Uhr Orcheſterkonzert des Leipziger Sinfonieorcheſters
Dirigent Hilmar Weber Soliſt Erzſi Laſzlo Violine
20 30 Uhr Tagesfragen der Wirtſchaft 20 40 Uhr Aus
eigener Kraft Hörſzenen und Proſatexte von Jochen Günther
21 40 Uhr Nachrichtendienſt 21 50 Uhr Robert Franz
Stunde Mitwirkende Liſa Wechsler Alt Max Leuchte
Klavier 22 20 Uhr Nachrichtendienſt Anſchließend Schall

plattenkonzert

Deutſche Welle Königswuſterhauſen W 1634,9
45 Uhr Wetterbericht für die Land wirtſchaft 6 Uhr

Funkgymnaſtik 15 Uhr Wiederholung des Wetterberichts
für die Land wirtſchaft Anſchließend bis 8 Uhr Frühkonzert
von Berlin 10 Uhr Neueſte Nachrkthten 10 10 Uhr Schul
funk Barbara Uttmann führt das Spitzenklöppeln ein Lehr
ſpiel von Jeanne Berta Semmig 12 Uhr Wetterbericht für
die Land wirtſchaft Anſchließend Schallplattenkonzert An
ſchließend Wiederholung des Wetterberichts für die Landwirt
ſchaft 12 55 Uhr Nauener Zeitzeichen 13 35 Uhr Neueſte
Nachrichten

14 Uhr Konzert von Berlin 15 Uhr Jungmädchen
ſtunde Carola Herſel Jugend hilft der Jugend 15 30 Uhr
Wetter und Börſenberichte 15 45 Uhr Jugendſtunde Dr
Walther Noelle Bedeutung und Leiſtung der Wurzel 16 Uhr
Pädagogiſcher Funk Prof Dr Felix Lampe Das Aufbau
Bildband ein Unterrichtsmittel für die Rundfunktechnik

16 30 Uhr Nachmittagskonzert von Leipzig 17 30 Uhr
Dr Ludwig Ferdinand Clauß Neue Wege der Völkerkunde
18 Uhr Prof Dr Ramme Jnſekten als Muſikanten
18 30 Uhr Miniſter a D Dr Hamm Konjunkturwende und
Wirtſchaftspolitik 18 55 Uhr Wetterbericht für die Land
wirtſchaft 19 Uhr Wiſſenſchaftlicher Vortrag für Aerzte
19 20 Uhr Dr Scheumann und Dr Meyer Houſſelle Die
Kleinkinderfürſorge 19 40 Uhr Zeitdienſt 20 Uhr Kurt G
Sell Worüber man in Amerika ſpricht 20 15 Uhr See
fahrt iſt not die Hamburger Philharmonie

21 15 Uhr Undine Opernquerſchnitt von Königsberg
22 15 Uhr Wetter Tages und Sportnachrichten DanachPopuläres Orcheſterkonzert von Magdeburg

Mende Telefunken Löwe Tumophon
liefert zu günstigsten Bedingungen
EIektro BBoCh Königstrasse 19

Reparatur Laboratorinum für alle Fabrikate
Vereins nach achrichten

Harzklub Sonntag den 18 September Wande
vung Collenbeyer Weg Collenbey Glſteraue
Neuſchau Merſeburg Schkopau 18 Kilometer
Treffpunkt Riebeckplatz an der Ueberlandbahn
Abf 25 Zeit der Rückkehr vichtet ſich nach
Wetter und Stimmung Gäſte herzl willkommenJagdverein Halle und Ungebuggs Heute Stammtiſch

Otto Müller Talvogt

Jung und àatt
werden sich an der Lösung einer großen Preis
frage beteiligen die demnächst in den Hallischen
Nachrichten erschelnt und eine sehr interessante
Aufgabe stellt Beachten Sie bitte die weiteren
An kündigungen Bar Geld winkt

die
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Donnerstag 15 September 1932

Halle den 15 September

Mit eenem Loge
eenem Ooge kiekt der Mond mir an Jch

laube Claire Waldoff hat s einmal geſprochenKeſtern abend brummelte ich s vor mich hin Das

war erſtens mal lange nicht ſo ſchön Und zweitens
mal kiekte der Mond gar nicht richtig Er blinzelte
höchſtens woran nicht nur die faſt totale Mond
finſternis ſondern auch die Tatſache ſchuld war daß
ſich beſagter Naturvorgang vorwiegend hinter einer
dicken Wolkenwand vollzog

Ich habe ſolch einen Regiefehler lange nicht ge
ſehen Wenn ſchon Mondfinſternis iſt dann iſt die
Natur verpflichtet zunächſt einmal den Mond in
ſeinem vollen Glanze zu zeigen damit man ihn dann
in andachtsvollem Staunen ſich verfinſtern ſehen
kann Aber was ſind das für Sachen wenn er wie

ſtern nur ab und zu durch einen Wolkenſpalt
linzt Jn jedem anſtändigen Theater würde man
ſo etwas beſſer machen

So gab es eine beträchtliche Verwirrung Hilflos
ſtanden die Menſchen in der Gegenö Und unter
ihnen auch mein Freund Emil der eine berußte
Glasſcheibe in der Hand hielt denn er hatte die
Mondfiniſternis mit einer Sonnenfinſternis ver
wechſelt Bei den Liebespaaren die unter dem Vor
wand aſtrologiſcher Betätigung in das Gelände hin
ausgezittert waren ging die Hilfloſigkeit ſo weit
daß ſie ſi aneinander lehnten Das ſinò ſo Dinge

Uebrigens wurden die Unentwegten denn doch
belohnt Von Zeit zu Zeit riskierte Vater Monò
een Ooge Und ſo konnte man mit einigem Glück

ſehen wie zunächſt der Oſtrand unſeres geſchätzten
Trabanten angeknabbert wurde wie ſchließlich ſo
etwa gegen 10 Uhr nur noch eine ganz ſchmale Sichel
am Nordweſtrand des Mondes ſilbern ſtrahlte wie
der Nordrand allmählich wieder zauberhaft wuchs
bis wenige Minuten vor 12 Uhr auch der letzte
Schatten wich Jn kurzen Augenblicken ahnte man
die Magie der Naturerſcheinung zumal als ſie auf
ihrem Höhepunkt war und der verdunkelte Teil des
Mondes in einem ſeltſamen ſchwachen Kupferrot
glühte

Aber im Ganzen war es doch eine Pleite Die
hohen Herrſchaften am Firmament machten die Sache
ſozuſagen unter ſich aus Vielleicht meinten ſie daß
das Erdenvolk da drunten ſowieſo hinreichend mit
Senſationen gefüttert ſei Ein Standpunkt den wir
nicht anerkennen können

Jmmerhin war es doch ganz nett beſonders für
die Liebespaare Und darum brummeln wir zu
guter Letzt wer s beſſer kann kann es auch ſingen

Mit eenem Ooge linzt der Mond mir an
gr

Funktelegraphie

auf der Fluglinie Berlin Halle München
Wie wir erfahren hat die Deutſche Luft Hanſa

auf der Fluglinie Berlin München die über
Halle und Nürnberg führt den Privatfunktele
grammverkehr vom fliegenden Flugzeug aus ein
geführt

Die Möglichkeit während einer Luftreiſe Privat
telegramme vom fliegenden Flugzeug aus aufzu
geben wurde den Fluggäſten der Deutſchen Luft
Hanſa erſtmalig im vergangenen Frühjahr auf der
Strecke Berlin Dresden Prag Wien geboten
Da man mit dieſem Funkdienſt am Kunden recht
gute Erfahrungen gemacht hat wurde der Privat
funktelegramverkehr auch für die Expreßſtrecken
Berlin Wien Budapeſt und Berlin München ſo
wie für öie Linie Wien Salzburg München
Zürich in Betrieb genommen Vor kurzem wurde
er ſchließlich auch auf der von der Deutſchen Luft
Hanſa und der franzöſiſchen Farman Geſellſchaft ge
meinſam beflogenen Verbindung Berlin Köln
Paris eingeſührt Allgemein ſind gewöhnliche Tele
gramme bis zu einer Länge von 15 Worten in
Richtung Flugzeug Erde zugelaſſen

Jn den Flugzeugen der genannten Linien hängen
Formulare aus die den Reiſenden koſtenlos zur
Verfügung ſtehen Der Telegrammtext wird dem
Bordfunker übermittelt der ihn an die in Frage
kommende Flughafen Funkſtelle weitergibt Sodann
übermitelt die Flughafen Funkſtelle das vom Flug
zeug aufgenommene Telegramm ſofort durch Fern
ſprecher der Telegrammannahme des zuſtändigen
Telegraphenamtes Die Gebühren ſind in letzter
Zeit weſentlich herabgeſetzt worden und zwar koſtet
ein Wort im allgemeinen 68 Pfennig auf der Strecke
Berlin München ſogar nur 60 Pfennig auf dem
Teilabſchnitt Köln Paris nur 55 Pfennig

Der Privatfunktelegrammverkehr vom fliegenden
Flugzeug aus ſtellt eine Parallele zur Zug
telephonie dar die auf der Strecke Berlin
Hamburg als erſter deutſcher Reichsbahnſtrecke ein
gerichtet worden iſt und die ſich augenſcheinlich ſehr
ſtark bewährt hat Die Flugſtrecke Berlin München
iſt die erſte rein innerdeutſche Fluglinie auf der der
Privattelegrammverkehr vom fliegenden Flugzeug
aus eingeführt wird

Die Städte Halle und Nürnberg ſinb an
dieſem Funktelegrammverkehr vom fliegenden
Flugzeug aus inſoweit intereſſiert als während des
Sommers auf der direkten Berlin Münchener
Flugſtrecke Expreßſtrecke Halle und Nürnberg die
Flughäfen im Funktelegrammverkehr ſind die für
die Aufnahme der von Bord der Flugzeuge gefunk
ten Telegramme in Frage kommen

Metter Beobachtungen des landwirt

Khaktlichen lnsfitutes der Dniv Halle

Barometerstand heute morgen 7 Uhr
kleiner Zeiger gestern morgen 7 Uhr

Don nerstag 15 Septemb 1932 morg Uhr

Sonnenaufgan 547 i Mendaufgang 1830
Soananunterganj 1827 NMonduntergang 616 Mi

Dauer der Dämmerunq 39 Mi Mondobase abnehmen

Niederschlag der letzten 24 Std
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Zum Vergleich mit den Angaben der Wetterkarte sind für Halle
ca 10,0 mm hinzuzurechnen C1 Windstille

Halliſche Nachrichten

Im Reich der unbegrenzten Möglichkeiten
Großreinemachen im Stadttheater Geficherte Grundlage der Bretter die die
Welt bedeuten und ein neuer Horizont Berge werden verſetzt Kleinwohnungen

geſchaffen und Wieſen melioriert
Weithin verkündet ein

Balkon des Stadttheaters Wiedereröffnung am
27 September Still und warm liegt die Sonne
dieſer Tage auf dem weitläufigen Bau der abends
in völlige Dunkelheit verſinkt Keine ſchwingenden
Türen vor erleuchtetem Veſtibül keine wartenden
Schlangen vor der Kaſſe keine ſanft vorgleitenden
Autos keine funkelnde Fenſterflucht die die Nacht
feſtlich durchbricht Noch ſchläft das Theater
Doch es ſcheint nur zu ſchlafen Alles iſt Schein

für den Außenſtehenden Im Jnnern herrſcht
fieberhaftes Leben und Treiben vom Keller bis zum
Dache Arbeitsfieber in ſtetig ſteigender Kurve
Schaffensfreude vom erſten bis zum letzten Be
teiligten

Die Eröffnung ſoll ein Feſt bedeuten Erſte
Vorbereitung für alle großen Feſte iſt das Rein
machen Daher wurde und wird noch täglich gekehrt
geſchrubbt geputzt gewaſchen geſtrichen poliert ge
hämmert ausgemerzt es iſt ein ganzes Vorſpiel
im Theater beinahe ſo intereſſant wie eine Vor
ſtellung

Wir wiſſen daß alles Wunderbare Erhebende
Tragiſche und Heitere ſich auf den Bretkern abſpielt
die nach Schillers Ausſage die Welt bedeuten Klar
daß dieſen Brettern erſte Sorgfalt gilt hängt doch
von ſicheren Auftreten alles ab
Alſo wurden ſie aufmerkſamſter Reviſion unterzogen
nebſt all ihren Verſenkungen und Falltüren zaube
riſchen Zwecks

Von derart geſicherter Grundlage konnte man

Rieſenſchild vom

weiterſehen Und man ſah gleich bis zum Horizont
Es iſt eine höchſt geheimnisvolle Sache mit dem
Horizont Er iſt begrenzt und zugleich unbegrenzt
eng und weit für jeben Standpunkt ein anderer und
doch wieder allgemein Und ewig wechſelnd Was
wäre das Leben ohne Horizonte

Auch für die Bühne iſt er entſcheidend Vor
allem darf er unter der Arbeit des Alltags nicht
verſtauben Die zauberhaften Möglichkeiten des
Theaters beugten dieſer Gefahr leicht vor Der
Horizont wurde einfach aufgerollt Zu einer un
förmlichen dicken Raupe Stoffumwickelt ſchwebt er
nun im magiſchen Halbkreis über dem weiten
Bühnenraum deſſen Wände mit einem wunderlichen
und unheimlichen Geſpinſt von Drähten wie über
ſponnen ſind Sobald man die Reinigungsarbeiten
beendet hat wird der Horizont wieder die Bühne
begrenzen Aber nicht als der alte Jedes Jahr
fordert neue Perſpektiven Die des Theaters ruhen
noch im Zeitenſchoße der hier in drei behäbigen
Tonnen und verſchiedenen Eiſenkübeln beſteht die

Jm ganzen Leben

friſche Farben und Streichmittel enthalten vor allem
auch das Starritin das den Stoff unentflammbar

macht Eine Eigenſchaft die andererſeits im
Theater ſtreng verpönt iſt Aber Horizont und
Menſchen ſind ein anderes

Schon lehnen an der Wand die Dekorationen zum
Fliegenden Holländer Jrgendwo auf

einer Treppenbiegung ſtößt man auf den Anker
ſeines Geſpenſterſchiffes Auch dieſes iſt bereits auf
Kiel gelegt Doch iſt es für den Laien noch allzu
ſehr Zukunftsmuſik um ſich ein Bild von ihm
machen zu können

Auch das Wintermärchen bereitet ſich vor
in Hütten und Paläſten und auf eine höchſt
ſpannende Art und Weiſe die näher zu beſchreiben
jedoch indiskret wäre

Vielleicht aber ſteigen Sie mit zum großen
Malerſaal hinauf Per Gynts einſamkeitsumwehte
Steinwüſte ſteht gerade zur Diskuſſion Man nimmt
ſich hier die planmäßigen Beſtrebungen der Regie
rung betreffs Bodenkultur zum Vorbild und be
ſchließt daß dieſe Steine Brot geben ſollen Daß
beſonnte Hügel grünen und Felder ſich breiten
ſollen wo im Vorjahr ſtarre Geſteinsmaſſen nur zu
Verſtiegenheiten reizten Die Meliorationsarbeiten
ſind bereits im Gange und einfach Man wäſcht die
Steine ab erhält dadurch aufnahmefähigen leinenen
Mutterboden und bedeckt ihn mit Triften und Korn
breiten auf ſanft geſchwungenen Abhängen Siziliens
Auch in Böhmen das Shakeſpeare unbekümmert an
die Küſte des Mittelmeeres verlegte ſpielt ſein
Wintermärchen und bei ſo viel unbeſchwertem
geographiſchem Durcheinander dachte man ſchon
daran den Marktplatz in Brüſſel aus Egmont
in böhmiſche Dörfer umzuwandeln Aber die mittel
alterlichen Bauten widerſetzten ſich ſolcher allzuweit
gehenden Maßnahme Man wird ſie daher zu
Brennholz zerhacken Alles hat ſeine Schickſale und
Verwendungsmöglichkeiten und es iſt jedenfalls
ehrenvoll bis zum Ende anfeuernd zu wirken

Auf dem Hofe wartet eine ſchöngeſchwungene ge
länderumführte Treppe Eine echte Freitreppe denn
ſie ſteht im Freien und endet im Freien einfach in
der Luft im Weſenloſen Sozuſagen ein Treppen
witz Aber ohne Pointe Wo wird ſie zweckvoll
werden Jn Sizilien Böhmen in Sentas Hütte
in einem Königsſchloß Sie wartet auf dem
häuſerumſtellten Hofe der verſtellt mit Schuppen
Latten Leitern und Karren iſt und in dem doch die
Blume der Romantik blüht Nicht die blaue viel
mehr eine einz ge ſtarr lächelnde gelbe Sonnen
blume hinter einem Bänkchen auf dem ein Arbeiter
mit ſeiner Frau zur Mittagspauſe ausruht Vor
ihnen ſteht die Treppe ohne Bedeutung Aber ſie
fühlt daß ſie den Aufſtieg bringt Und das iſt
ſchließlich das Weſentliche E v M

Koſtproben Proſpekte und Muſik
Ein Rundgang durch die Wirtſchaftsmeſſe

Die feſtlichen Räume des Stadtſchützenhauſes ſind
nicht wieder zu erkennen Der erſte Eindruck iſt
Farbigkeit und Leben Entlang an den von un
zähligen Lampen geſchickt beleuchteten Ständen auf
denen ſich die verſchiedenſten Erzeugniſſe von Einzel
handel und Landwirtſchaft aneinanderreihen ſchlen
dert man durch die von Menſchengruppen verſtellten
Gaſſen An den verſchiedenen Gerüchen die durch öte
Ausſtellungsräume ziehen Braten Parfüm
Seifen Früchte ſpürt man ſchon daß die auf
geſtapelten Schätze auch gezeigt verteilt und erklärt
werden Jmmer wechſelt das Bild Eine Reihe
Büchſen blinkt daneben breiten ſich auf zartem roſa
Tuch zierliche Riechfläſchchen Glasperlen und
Schmuck aus dann in ſauber abgeteiltem Geviert
Bürſten Beſen Seile Waſchleinen Wie im Muſeum
geht es an roten Wollſchnuren die ſich zwiſchen
Meſſingknöpfen ſpannen vorüber in eine neue
Galerie hinein

Nach fünf Minuten bereits hat man den Arm voll
Proſpekte und Zettel die bunt und eindringlich die
Güte und den Vorzug irgendeines wichtigen Haus
gegenſtandes anpreiſen vor allem wohl den Haus
frauen Jn einem lichtblauen Raume ſteht man vor
einer rieſigen bemalten Faſſade auf der in ſchlichten
Bildern die Notwendigkeit und der Sinn des
Sparens Ausdruck findet dreht man ſich um dann
überraſcht man gerade eine junge Dame dabei wie
ſie ſich begeiſtert in einem modiſchen Seſſel nieder
läßt um ſich mit einem Fachmann über die zukünftige
Ausſtattung zu unterhalten

Und dann etwas für
Künſtleriſche entwickelten Stile
buden angepaßt zieht ſich ein
auf dem die bunteſten und neuzeitlichen Spiel
zeuge aller Art das Auge auf ſich ziehen Man
macht ſich noch mit praktiſchem Geſchirr auf Wander
fahrt und Reiſe vertraut wieder ein Katalog mehr
Nicht zu vergeſſen ein weißgedeckter Tiſch mit Cremen
und Tinkturen etwas für die Damen zur Förde
rung von Kraft und Schönheit

So kommt man gemächlich in den großen Saal
hinein nur mit Mühe kann man den leckeren Sachen
widerſtehen die ſich auf dem Reſtaurationstiſch ein
gebettet in Tomaten und Peterſilie in den Weg
ſtellen Dann wieder modiſche Möbel in kleinen in
timen Kabinen Etwas für das ſchlechte Wetter
Schirme in allen Ausführungen Die Verkäuferinnen
und Vorführdamen wiſſen übrigens ſehr geſchickt auf
ihre Waren aufmerkſam zu machen Man gerät weil
es nun einmal der Rundgang erfordert ziemlich un
vermittelt in den Jnnenhof der Ausſtellung wo
zwiſchen Zierſträuchern Schafwolle und landwirt
ſchaftliche Produkte ausgebreitet ſind Es empfiehlt
ſich eine oder zwei Statiſtiken die wirklich leicht ver
ſtändlich ſind anzuſehen um einmal einen mindeſtens
flüchtigen Einblick in die Verbrauchsziffer der deut
ſchen Wirtſchaft zu nehmen Wirkſam ſind die Erzeug
niſſe vom Lande aufgereiht Charakteriſtiſch an allen
die deutſchen Stempel

Kleinen Dem ins
der Jahrmarkts

langer Stand hin

die

Dann betritt man den Ehrenhof Würdig um
ſchließen Gemälde die der Univerſitätslektor
Fiſcher Lamberg eigens für dieſe Schau ſchuf
den dunkel verkleideten Raum Wuchtig ragt in der
Mitte des Hofes der Kranz der grauen vier Säulen
deren Krönung vier ineinandergeſchlungene ver
goldete Ringe ſind Beſchauliche Betrachter verweilen
vor den Gemälden die ſinnfällig Ausſchnitte aus
allen Gebieten unſerer Wirtſchaft wiedergeben
Der Schafhirt in gebückter Stellung blickt wachend
über ſeine Herde auf der Mutter Schoß trinkt das
Kind die Milchflaſche Gerade die zwingende Ruhe
die von dieſen Bildern ausgeht konzentriert den Be
ſucher der Ausſtellung Von den zahlreichen Einzel
eindrücken aus kann er ſich auf die Urelemente wirt
ſchaftlichen Lebens beſinnen

Wieder im Runögange der Schau läßt man die
Fülle der Waren an ſich vorüberziehen und endlich
ſteigt man treppauf Nun merkt man auch woher die

Muſik kommt die ſchon längere Zeit durch das Aus
ſtellungsgelände dröhnt Ein großer Lautſprecher
ſtreut Schlagermuſik in die etwas mittagliche Stille
Das berührt jedoch nicht die Modepuppen die unter
dem Apparat in noch viel zu warmen Wintermänteln
beieinander ſtehen Ueber grauer Tuchbeſpannung
leuchten Werbeplakate ſo wie ſie die Burg für
unſere Stadt ſchon ſeit Jahren entwirft Bäder und
Reiſeziele Stilleben mit deutſchen Eßwaren bunte
Plakate beleben eine eintönige Front

Dann noch einmal eine angenehme Unterbrechung
Koſtproben von würzigem Landbrot gehen in die
Hände einer Gruppe junger Mäcdchen die angeſichts
dieſer Ueberraſchung den Stoß von Schriften bei
ſeite legen und ſich näher mit den ſchmackhaften
Dingen beſchäftigen Nun endlich kommt man dem
Bratengeruch nahe Liebenswürdig lächelnd weiß ein
hellgekleideter junger Mann einer bedächtigen Schar
von Hausfrauen die Vorzüge eines neuen Kochtopfes
klarzumachen Darauf eine Koſtprobe Noch um ein
paar Hauswirtſchaftsſtände gleitet man rafft den
letzten Proſpekt und verläßt die Halle um über die
geſchmückte Treppe wieder zum Ausgang zu ge
langen Was die Schau bietet an praktiſchen und
neuzeitlichen Gegenſtänden und Einrichtungen kann
man erſt dann beurteilen wenn man einmal in aller
Ruhe durch die geſchmackvollen Auſbauten geſchlen
dert iſt Ueberall wird man liebenswürdig und zu
vorkommend begrüßt Manchen vorteilhaften Kauf
kann man tätigen oder ſich an theoretiſchen Aus
führungen über Wert und Bedeutung deutſcher Ware
ins Bild ſetzen Muſik und Koſtproben tun das ihre
Eine Anzahl von Waren die in der Ausſtellung
gezeigt werden verſchenken die ausſtellenden Firmen
an die Beſucher und zwar in der Form daß jeder
50 zahlende Beſucher ein Geſchenk bekommt Es
handelt ſich dabei in der Hauptſache um Handtaſchen
Schirme Bekleidungsgegenſtände und Toiletteartikel
Jm übrigen iſt der Eintrittspreis für heute und
morgen weſentlich herabgeſetzt

Apfelfeſt
Jm Rahmen der Deutſchen Woche fand am

geſtrigen Nachmittag im unteren Saale des Stadt
ſchützenhauſes ein Apfelfeſt ſtatt veranſtaltet vom
Halliſchen Hausfrauenbund Schon lange vor Be
ginn ſtrömten die Beſucherinnen in den großen Saal
der bald bis über den letzten Platz hinaaus beſetzt
war Die Vorſitzende Frau Profeſſor Schlüter
gab in ihren herzlichen Begrüßungsworten ihrer
Freude über die rege Beteiligung Ausdruck und bat
die Erſchienenen den Sinn der kommenden Vor
führungen zu beherzigen und in die Tat umzuſetzen

Es folgte nun ein allerliebſtes Spiel deſſen Trä
ger ihre apfel geſchichtlichen Beziehungen in humor
voller Weiſe begründeten Jdunga Eva Paris Tell
und Newton Aepfel in den Händen haltend er
klärten ſie in launigen Wechſelreden die ſagenhafte
hiſtoriſche und wiſſenſchaftliche Wichtigkeit der Frucht
die ſchließlich vom Baume fallend zur Entdeckung
des Geſetzes der Schwerkraft verhalf Lebhafter Bei
fall dankte der originellen Aufführung der ſich eine
Pauſe anſchloß in der Gratiskoſtproben aller mög
lichen Apfelgerichte Speiſen Torten Kompotts und
Kuchen verteilt wurden die von Mitgliedern des
Bundes geſtiftet waren

Nach dieſer Stärkung erfreute eingeleitet durch
einen Vorſpruch ein Kinderreigen getanzt in bunt
gemalten Kleidern die ihre Trägerinnen als Bohne
Gurke Kartoffel Apfel Birne Pflaume uſw kenn
zeichneten Deutſches Gemüſe tanzte im Reigen mit
deutſchem Obſt Vergeblich verſuchten Banane und
Apfelſine in den feſtverbundenen Kreis einzu
dringen

Jm Deutſchlandlied deſſen zweite Strophe um
gedichtet war und mit den Worten ſchloß Deutſche
Arbeit deutſche Ware über alles in der Welt
klang der hübſche Nachmittag aus
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Goethe Büſte

für das
Lauchſtädter Theater

Das Lauchſtädter Goethe
Theater hat bisher noch
kein Goethe Bildnis be
ſeſſen Das Goethejahr
1932 wurde zum Anlaß
dieſes Verſäumnis nach
zuholen Es wird eine
Bronzebüſte im Vorraum
zur Aufſtellung kommen
die von der Hand der
jungen Bildhauerin Erika
Juckoff Schkopau
der Tochter des durch
reiches Schaffen bekann
ten Paul Juckoff Schko
pau ſtammt Erika Juckoff
tritt mit dieſem Bildwerk
das von Ernſt und Tiefe
der Auffaſſung auch von
ſolidem techniſchen Kön
nen zeugt in die Reihe
unſerer bodenſtändigen
Künſtlerſchaft ein

Hilfsmordkommiſſion in Rietleben
Jn Nietleben wurde wie bereits früher kurz be

richtet eine Hilfsmord kommiſſion gebildet die für
den Saalkreis die Kreiſe Sangerhauſen Eckarts
berga Querfurt und die beiden Mansfelder Kreiſe
zuſtändig iſt Leiter der Kommiſſion iſt Landjäger
meiſter Hartung Ruf Halle 32321 Stell
vertreter Oberlandjäger Stark 29384

Dritter Einbruch im Birkhahn
Jn einer der letzten Nächte wurde das Schießhaus

Birkhahn in Diemitz zum dritten Male binnen
kurzer Zeit von Einbrechern heimgeſucht Die Täter
die von außerhalb mit Fahrrädern gekommen waren
und dieſe in einem der Schießſtände untergeſtellt
hatten zerſchnitten den das Grundſtück umgebenden
Drahtzaun drangen durch einen zweiten Stachel
drahtzaun in den Hof ein und brachen dort zwei
Ställe auf aus denen ſie zwei Puten vier Gänſe
fünf Enten ſowie zwölf Hühner ſtahlen Bemerkens
werterweiſe ſuchten ſich die Täter die beſten und
größten Tiere aus die ſie an Ort und Stelle ab
ſchlachteten Kleine und ſchwächliche Tiere ließen ſie
unbehelligt zurück Die Täter konnten mit ihrer
Beute unerkannt entkommen Ein am nächſten
Morgen auf die Spur geſetzter Polizeihund wies die
Landjägerei in eine beſtimmte Richtung und gab für
die weitere Unterſuchung verſchiedene Anhalts
punkte an

Bei Verkehrsunfall ſchwer verletzt
Geſtern vormittag verlor ein Kraftdreiradführer

auf dem Martinsberg die Gewalt über ſein Fahr
zeug und fuhr gegen ein Parkgeländer Ein junges
Mäcdchen das ſich zufällig an der Unfallſtelle befand
wurde angefahren und ſchwer verletzt Nach An
legung eines Notverbandes führte man die Ver
unglückte der Klinik zu Kraftdreirad und Park
geländer wurden erheblich beſchädigk Der Polizei
bericht meldet von geſtern noch drei weitere Ver
kehrsunfälle

Drei führen ein Geſpräch
Draußen regnete es Unentwegt ſtundenlang

ſchon Niemand faſt war auf der Straße zu ſehen
Jm Arbeitsamt am Steintor waren die Gänge voll
wie immer

Heinz ſchüttelte ſich Brr na ſo ein Wetter Es
wird Zeit Zeit Wozu fragte ihn jemandein Bekannter Willy den er hier beim Stempeln
kennen gelernt hatte

Heinz Ach du ja es wird Zeit daß die
Jugendleſehalle Hallmarkt wieder eröff
net wird bei dieſem Wetter und wo der Winter vor
der Tür ſteht

Willy Wie
halle

Heinz Natürlich die Leſehalle für die erwerbs
loſe Jugend Halles

Willy Wo iſt die denn
Heinz Sag mal wie lange biſt du eigentlich
ſchon in Halle Sollte man meinen daß es über
haupt jemand gibt der die Jugendleſehalle noch nicht
kennt Wo ſich dieſe befindet Nun am Hall
markt im Gebäude der Städt Bücherei Salzgrafen
ſtraße

Willy Ja Was kann man denn da leſen
Heinz Alles Ja ſieh mich nicht ſo erſtaunt an

tatſächlich alle s Zum Beiſpiel Abenteuer und
andere Romane Geſchichtswerke Radio Baſtel und
Sportbücher Zeitungen und anderes

Willy Das müſſen ja eine Unmaſſe Bücher
ſein

Heinz Ja die Städtiſche Bücherei ſtellt nämlich
ihren umfangreichen Büchereibeſtand zur Verfügung
Die Jugendleſehalle hat übrigens auch dreihundert
eigene Bücher

Willy Na ja das iſt ja alles ganz gut und
ſchön wie hoch iſt denn aber die Leſegebühr

Heinz Leſegebühr Die gibt es nicht Der Be
ſuch der Halle die aus fünf großen Zimmern beſteht

Jch verſtehe immer Jugendleſe

Demnächst
beginnt unsere neue Artikelreihe

W erDre
c7 TP Friegrice Weickaru Zrerberge ger Wo
Von Stadtbibliotheksdir Dr Erich Neuss

Eine heimatgeschichtliche Aufsatzreihe
von besonderem Reiz Die ganze Welt
um den alten Gjebichenstein Wie sie der
einst vor Uber 100 Jahren war Wird wieder
lebendig Eins der glanzvollsten Kapitel
hallischer ja deutscher Geistes
geschichte zieht am gebannten Auge des
lesers vorüber Vielerlei Neues ja bis
her völlig Vnbekanntes nicht zuletzt
unter den Abbildungen das ihm da
bei begegnen und ihn mit anhbaltender
wachsender Teilnahme den Neuss schen
Schlliderungen folgen lassen wird
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iſt vollſtändig koſtenlos Sie wird gemeinſam ge
leitet vom Jugendamt und der Hallmarktbücherei
Jeder Erwerbsloſe im Alter von 15 bis 21 Jahren
kann dort leſen

Willy Ja aber immer leſen das kann ich nicht
Heinz Brauchſt du auch nicht Es gibt dort auch

ein Spielzimmer wo du dich beim Spiel vom Buch
erholen kannſt Und

Good morning boys
Heinz Ach der Fritz Siehſt du das iſt auch

einer aus der Jugendleſehalle der hat ſogar dort
etwas Engliſch gelernt

Willy Wieſo Kann man das dort etwa auch
Fritz Jhr redet von der Leſehalle Mein

Junge was denkſt du was du dort alles lernen
kannſt Engliſch Deutſch

Heinz Kurz ſchrift
Fritz Laß mich doch auch mal reden dann

gibt s dort noch eine Leſegemeinſchaft wo Bücher im
kleinen Kreis gemeinſam geleſen werden eine Ar
beits gemeinſchaft für politiſche Tagesfragen eine
Literaturberatungsſtunde wo man dir Bücher nach
deinem Geſchmack vorſchlägt

Heinz Und Radiol
Willy Na aber der Unterricht koſtet doch

etwas
Fritz Wo denkſt du hin alles koſtet dich nicht

einen Pfennig Sogar die Lehrbücher erhältſt du
geborgt

Willy Das muß ja herrlich ſein Wann iſt denn
da geöffnet

Fritz Soviel ich weiß ab 15 September jeden
Werktag außer Sonnabend von 5 bis 9 Uhr Jch
kann leider dieſes Jahr nicht hingehen weil ich ab
nächſte Woche im Arbeitsdienſt arbeite

Heinz Natürlich kannſt du das Hab ich im
vorigen Jahr auch gemacht Du kommſt dann eben
etwas ſpäter Darum iſt ſie ja gerade ſolange auf
damit jeder kommen kann Jetzt muß ich aber
weg ſonſt verpaſſe ich das Stempeln

Er rannte der Treppe zu wendete ſich aber noch
einmal um Alſo Willy auf Wiederſehen in der
Jugendleſehalle Hallmarkt Salzgrafenſtraße
Weg war er

Fritz wandte ſich Willy zu Wenn du dich wirk
lich weiter bilden und von der Straße wegkommen
willſt dann komm du wirſt es nicht bereuen Wie
es die 200 die bis jetzt dort Leſer ſind nicht bereut
haben Glaube mir manche Freundſchaft iſt dort in
der Leſehalle ſchon entſtanden

Mit einem Händedruck der ein Verſprechen war
trennten ſich die beiden Liefen in dem Regen Acht
los Beide dachten feſt an das gleiche an die Jugend
leſehalle Hallmarkt

Uſſenlliche Deranſſallungen

Gaſtſpiele im Aſtoria Freitag 16 September be
ginnen im Aſtoria die im vergangenen Winter ſo beliebt
geweſenen Gaſtſpiele artiſtiſcher Tanzattraktionen Er len
kötter und Petric ein preisgekröntes modernes
Tanzpaar eröffnet Freitag den Reigen dieſer Gaſtſpiele

Kurhaus Bad Wittekind Freitag 16 September nach
mittags 4 Uhr Konzert Leitung R Görlach Sonn
abend großes Winzerfeſt

Walhallatheater Sylveſter Schäffer der große Uni
verſalkünſtler verabſchiedet ſich heute vielleicht auf viele
Jahre vom halliſchen Publikum da er wieder für das
Ausland verpflichtet iſt Zugleich treten die Gebrüder
Schwarz mit dem großen Lachſchlager Der zerbrochene Spiegel und allen anderen Varietékräften
Ietztmalig auf Für die morgen beginnende Operetten
ſpielzeit ſei erwähnt daß trotz großer Unkoſten die Preiſe
weiterhin niedrig gehalten ſind Morgen abend 8 Uhr

Die DollarprinzeſſinCaſino Hardenbergſtr 1 Freitag bis Montag ein
Doppel Tonfilm Großſtadtprogramm Mam ſell Ni
to uche Anny Ondra einer der leuchtendſten Sterne
am Luſtſpielfirmament hat wieder eine Bombenrolle Um
Anny Ondra herum wirbeln ſo recht nach Jhrem Wunſch

beliebte Luſtſpielgrößen wie Oskar Karlweis,
Georg Alexander Julie Serda und Hans Junkermann Hierzu Endkampf Ein töender und
ſpannender Wildweſtfilm mit Horſt Gibſon dem beliebten
Cowboy Darſteller

Ediſon Georgſtraße 26 Freitag bis Sonntag Die
ſpannenden Ereigniſſe die der Flucht vorausgingen ſowie
die Flucht ſelbſt und die Wiederergreifung des Sträfings
47 232 ſind Gegenſtand des erſten RonaldColmanFilms in
deutſcher Sprache F lucht von der Teufelsin el
Hierzu ein reichhaltiges tönendes Vorprogramm

Kaffee Wintergarten Magdeburger Str 66 Heute
Donnerstag großer Tanzabend mit der fabelhaften Stim
mungs und Tanzkapelle Caſchmi Der Billard
ſaal im Café Wintergarten erfreute ſich hauptſächlich
während der Wintermonate ſtets ſteigender Beliebtheit und
bildet heute eine ganz bevorzugte Stätte des halliſchen
Billardſportes Ab heute übernimmt zum Beginn der
zweiten Winterſaiſon der bekannte Billardmeiſter Ern ſt
Then Dresden die Leitung des Billardſaales

Vereinsnachrichten ſiehe Seite

Waſſſerſtände
vom 15 September 1932

Amtliche Mitteilung der Elbſtrom Verwaltung
bedeutet über unter Null
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Halliſche Nachrichten
Kommunalpolitiſches aus Halles Vororten

Der Reideburger Etat angenommen
liche Gemeindevertreterſitzung ſtatt in der über den
Gemeindehaushalt des verfloſſenen Rechnungsjahres
Rechenſchaft abgelegt wurde Einer Geſamteinnahme
von rund 202 053 RM im Rechnungsjahre 1931 ſteht
eine Geſamtausgabe von rund 203 425 RM gegen
über ſo daß ſich trotz der überaus ſchwierigen wirt
ſchaftlichen Verhältniſſe nur ein Fehlbetrag von
1370 RM ergeben hat der auf neue Rechnung vor
getragen wurde Die Gemeinde Reideburg hatte im
verfloſſenen Rechnungsjahre allein an Fürſorge
laſten faſt 72 000 RM zu leiſten die allerdings zu
etwa 70 Prozent vom Kreiſe übernommen wurden
In dieſer Summe iſt ein Betrag von 3000 RM ent
halten der für die umfangreiche und in aner
kennenswerter Weiſe durchgeführte Winterhilfe ver
wendet wurde Dem Gemeinderechnungsführer
wurde Entlaſtung erteilt

Völlig ruhig verlief wider Erwarten die Behand
lung des nächſten Punktes der Tagesordnung der
die Beratung und Beſchlußfaſſung des neuen Haus
haltungsvoranſchlages für das Rechnungsjahr bis
zum 31 März 1933 zum Gegenſtand hatte Ein
nahmen und Ausgaben halten ſich darin mit je
205 000 RM die Waage Für Wohlfahrtslaſten
wurde ein Betrag von 96 000 RM in den Haus
haltsplan eingeſetzt alſo faſt die Hälfte der geſamten
Ausgaben Die Gemeinde erhebt im laufenden Rech
nungsjahr die gleichen Realſtenerzuſchläge wie im
vorigen nämlich 375 Prozent Zuſchlag zur ſtaatlichen
Grundvermögensſtener vom bebauten und 395 Pro
zent Zuſchlag vom nicht bebauten Grundbeſitz als
dann 500 Prozent Zuſchlag zur Gewerbeſteuer vom
Ertrage und 600 Prozent Zuſchlag vom Kapital
weiter die bereits früher ermäßigte Bierſteuer und
die Bürgerſteuer nach dem dreifachen Landesſatz
Gegen den Etat ſtimmten vier Mitglieder der

bürgerlichen Fraktion während ſich die Kommuniſten
der Abſtimmung fernhielten ſo daß der Haus
haltungsvoranſchlag mit den übrigen Stim
men angenommen wurde

Bei dieſer Gelegenheit wurde von ſeiten der
Bürgerlichen die Beſeitigung der Berufsſchulen die
ſich als völlig unzweckmäßig erwieſen hätten be
antragt Dieſem Antrage konnte jedoch nicht ent
ſprochen werden da die Berufsſchulen Einrichtungen
des Kreiſes ſind

Auch Dölau beſchließt ſeinen Haushaltsplan
Der Haushaltsplan 1932 abſchließend mit 346 676

Reichsmark lag der Gemeindevertretung Dölau
zur Beſchlußfaſſung vor Entſprechend den aufſichts
behördlichen Richtlinien ſah er die Realſteuerzuſchläge
nach dem Landesdurchſchnitt vor was gegen 1931
eine Heraufſetzung des Zuſchlages zur Grundver
mögensſteuer vom bebauten ſitz von 280 Prozent
auf 290 Prozent und des Zuſchlages zur Gewerbe
ſteuer vom Kapital von 750 Prozent auf 1000 Prozent
bedeutet Die zu dem Haushaltplan gehörten Wirt
ſchaftsvertretungen Landwirtſchafts Handels und
Handwerkskammer haben ſich in ihren Gutachten
dazu bekannt daß der Voranſchlag größte Sparſam
keit walten läßt die Ausgabepoſten ſeien in An
paſſung an die große Notzeit auf das weitmöglichſte
gedroſſelt Jn der eingeleiteten Debatte brachten
Sprecher der bürgerlichen Vertretung als auch der
Linksfraktion zum Ausdruck daß die Steuermehr
belaſtung ſowohl für den Grundbeſitz als auch für
das ſehr darniederliegende Gewerbe gänzlich un
tragbar ſei Trotzdem der Haushaltplan mit etwa
77 000 RM Fehlbetrag abſchließe könne der Steuer
mehrbelaſtung nicht zugeſtimmt werden Der Haus
haltplan wurde nach kurzer Debatte in dieſer Form
mit 8 gegen 5 Stimmen abgelehnt

Mit Stimmenmehrheit wurde beſwlohen folgende
Realſtenern zu erheben 280 Prozent Zuſchlag zur
Grundvermögenſtener vom bebauten Beſitz 260 Pro
zent Zuſchlag zur Grundvermögenſteuer vom unbe
banten Beſitz 500 Prozent Zuſchlag zur Gewerbe
euer vom Ertrag und 1000 Prozent Zuſchlag zur
ewerbeſtener vom Kapital Der Durchſchnittsſatz

aller Realſteuern beträgt hiernach 290,4 Prozent
Der Haushaltplan wird in Einnahme und Ausgabe
feſtgeſtellt auf 341 574 RM

um Ausbau der Cröllwitzer Straße iſt die Ab
tretung von Straßenland durch die Anlieger nötig
Die hierzu zwiſchen dieſen und der Gemeinde Dölauakgeſioſenen erträge wurden genehmigt Unter
Punkt 3 lag ein von der Aufſſichtsbehörde zur An
nahme empfohlener Nachtrag zu der Vergnügungs
ſtener Ordnung vor Er ſieht eine Beſteuerung
der Spiel Geſchicklichkeits und ähnlicher Apparate vor Der Nachtrag wurde
ſchließlich mit einem Steuerſatz von 5 RM je Appa
rat und Monat angenommen Die Steuer kommt
ab 1 Oktober d J zur Erhebung
Sitzung des Ammendorfer Bürgerblockes

Die Fraktion des Ordnungsblocks des Gemeinde
parlaments Ammendorf hielt dieſer Tage nach faſt
1 jähriger Pauſe eine Verſammlung ab in der ſich
der Schöffe Wenſch der zugleich Fraktionsführer und
Kreisausſchußmitglied iſt kritiſch mit der Gemeinde
politik des letzten Jahres beſchäftigte Er charakteri
ſierte die ungünſtige Finanzlage der Gemeinde wobei
er ſeine Anſicht dahin kundtat daß ſich der Etat
ohne fremde Hilfe nicht werde balan
cieren laſſen U a teilte der Fraktionsführer mit
daß etwa 360 000 RM allein jährlich an Zinſen auf
zubringen ſeien Die Mietrückſtände aus den Ge
meindewohnungen ſeien auf 80000 RM angelaufen
und die Wohlfahrtslaſten die Zuſchüſſe zur Schul
ſpeiſung und die Aufwendungen für die Volksküche
an ebenfalls erheblich die Gemeindefinanzen in

nſpruch genommen Neben der Volksküche die das
Liter Eſſen zu einem Preiſe von 10 bis 25 Pfennig
abgibt beabſichtige der Stahlhelm ſeinerſeits noch
eine Küche einzurichten und noch 300 Liter Eſſen zu
verausgaben 150 Liter ſollen vorausſichtlich koſtenlos
und die reſtlichen 150 Liter zu je 10 Pfg abgegeben
werden Mit Befremden wurde die Mitteilung des
Redners entgegengenommen daß die Gemeinde dem
Bad Ammendorf Schkopaudenjährlichen
Zuſchuß von 500 RM nicht mehr gewähre
dieſe Summe dafür aber je zur Hälfte an die von
Parteivereinen gegründeten Bäder Elſtermünde und
Radewell zur Auszahlung bringe Der Ordnungsblockproteſtierte ſcharf gegen dieſe Fangielle Maßnahme

Es kam im Verlauf der Verſammlung auch zum Aus
druck daß der Gemeindevorſteher Rothe nach Ablauf
ſeiner Amtszeit am 1 Februar 1933 nicht mehr die
Unterſtützung des Ordnungsblockes finden werde man
werde für die Ausſchreibung der Stelle und für die
Verpflichtung eines Verwaltungsfachmannes eintreten

Auf die Kreispolitik übergehend teilte der Redner
weiterhin mit daß auch im Kreis der Etat abgelehnt
worden ſei und daß wegen verſchiedener Be
anſtandungen der Reviſoren die Kreiskommunal
rechnung bisher nicht hätte entlaſtet werden können
Er kritiſierte ſodann die kommunalpolitiſche Tätigkeit
des Landrates Streicher insbeſondere das Projekt des
Waſſerwerkbaues auf dem Petersberg das er als durch
aus verfehlt betrachtete in 128 jähriger Tätigkeit ein
Bohrloch von 135 Meter Tief herzuſtellen habe den
Kreis nicht weniger als 60 000 RM gekoſtet NachdemHerr Wenſch noch die Anſicht vertreten hatte daß eine

vorübergehende Schließung der Berufsſchulen dem
Kreis eine große Summe zu anderer Verfügung frei
machen würde gab er der Hoffnung Ausdruck daß ſich
der neue Landrat zu einer erſprießlichen und ſachlichen
Arbeit mit den Fraktionen zum Wohle des Kreiſes und
der einzelnen Gemeinden zuſammenfinden werde

25 Jahre Bund der Poſt Inſpektoren und Amtmänner
Die Bezirksgruppe Halle des Bundes

der Jnſpektoren und Amtmänner derDeutſchen Reichspoſt beging wie ſchon kurz
berichtet am Sonnabend die Feier ihres 25jährigen
Beſtehens durch einen Feſtkommers in der Loge zu
den fünf Türmen Neben den in ſehr großer Zahl
mit ihren Damen erſchienenen Bundesmitgliedern
aus Halle und dem ganzen Bezirk nahmen auch zahl
reiche Vertreter der Nachbarbezirke ſowie der Ober
poſtdirektion Halle und vieler Poſtfachverbände an
dieſer eindrucksvollen Jubiläumsfeier teil

Nachdem der Vorſitzende der Bezirksgruppe Halle
Poſtinſpektor Weyland die Anweſenden ins
beſondere die Ehrengäſte begrüßt und ſeiner Genug
tuung über den außerordentlich ſtarken Beſuch der
Feier Ausdruck verliehen hatte ging er kurz auf die
Entſtehungsgeſchichte des Bundes ein die bis in das
Jahr 1900 zurückreicht Damals habe das ſogenannte
Goldene Amtsblatt durch Einführung der zweiten

Prüfung den mittleren Beamten die Aufrückungs
möglichkeit in gehobenere Poſitionen gegeben Am
24 April 1907 ſei dann der Bund geprüfter Sekre
täre und Oberſekretäre der erſt ſeit 1921 ſeinen
heutigen Namen führt in Berlin ins Leben gerufen
worden und bereits am 10 Juli 1907 hätten in
Halle im Reſtaurant Sedan 31 Poſtſekretäre und
Oberſekretäre die hieſige Bezirksgruppe gegründet
deren erſter Vorſitzender Poſtſekretär Ludewig
wurde

Wenn jetzt das Vierteljahrhundert Jubiläum erſt
zwei Monate ſpäter feierlich begangen werde ſo ge
ſchehe das mit Rückſicht auf den kurz vor dem eigent
lichen Gedenktage erfolgten plötzlichen Tod des lang
jährigen beliebten früheren Vorſitzenden Eichner

Seinen Aufgabenkreis ſehe der Bund der politiſch
völlig neutral ſei in ſachlich begründeter Wahrung
der Standesintereſſen in der Pflege des Nachwuchſes
und in der Abwehr ungerechtfertigter Unterbewer
tung der von dem augenblicklichen Stillſtand der Be
förderung ohnehin ſchwer betroffenen im Bunde zu
ſammengefaßten Berufsgruppen Dem Ganzen gegen
über ſei man ſelbſtverſtändlich zu Opfern bereit man
fordere aber gleichmäßige Verteilung der notwendi
gen Belaſtungen auf alle Berufe und Berufsgruppen

Anſchließend nahm Vorſitzender Weyland unter
lebhaftem Beifall der Feſtverſammlung die Auszeich
nung folgender vier perſönlich anweſender Mit

begründer der halliſchen Bezirksgruppe vor Poſt
amtmann Arnold Frankfurt Main Poſtamt
mann Rechnungsrat Liebig Torgau Oberpoſt
inſpektoren Franke und Marſch Halle Auch
Oberpoſtinſpektor Franz Halle der gleichfalls
25 Jahre Mitglied des Bundes wenn auch nicht
des Bezirkes Halle und ſeit zehn Jahren Vor
ſitzender der halliſchen Landſchaftsgruppe iſt erhielt
die ſilberne Bundesnadel

Als Vertreter der Bundesleitung ſprach Tele
grapheninſpektor Murſinſky Berlin der Be
zirksgruppe Halle Glückwünſche aus Oberpoſtrat
Hoell von der Oberpoſtdirektion Halle überbrachte
Grüße der Direktion und des in Urlaub befindlichen
Präſidenten der auch mit einem Glückwunſch
telegramm des Jubiläums gedacht hatte Oberpoſt
rat Hoell hob mit beſonderer Freude das vorbild
liche Vertrauensverhältnis zwiſchen der Jubilarin
und der Reichspoſt Verwaltung hervor Ferner
brachten u a Sprecher des Deutſchen Poſtverbandes
der Reichspoſt und Telegraphenbeamtinnen des
Bundes Deutſcher Poſt und Telegraphenbeamter
und Zivildienſtberechtigter des Reichsbundes der
mittleren Poſt und Telegraphenbeamten des Reichs
verbandes Deutſcher Poſt und Telegraphenbeamten
der Arbeits gemeinſchaft der oberen Beamten ſowie

mit beſonderer Freude begrüßt Vertreter der
Bezirksgruppen Leipzig Chemnitz Dresden Erfurt
und Magdeburg kollegiale Glückwünſche zum Aus
druck Die Bezirksgruppe Magdeburg verband damit
zugleich eine Einladung zu ihrer am kommenden
Sonnabend ſtattfindenden Jubiläumsfeier

Muſikaliſche Darbietungen des Beamten Orcheſter
Vereins Halle und ſehr beifällig aufgenommene Ge
ſangsvorträge des Konzertſängers Wich mann um
rahmten den harmoniſch verlaufenen Feſtkommers
der bei angeregter Unterhaltung und gemeinſam ge
ſungenen Liedern die Teilnehmer viele Stunden bei
ſammen ſah Gelegentlich des Liedes Jm Krug zum
grünen Kranze konnte Oberpoſtinſpektor Franz
übrigens auf die intereſſante Tatſache hinweiſen daß
dieſes bekannte und vielgeſungene Volkslied im
Jahre 1825 in Halle Cröllwitz in dem gleich
namigen Wirtshaus am Saaleſtrand entſtanden iſt

Der Sonntag war neben gemeinſamen Beſichti
gungen einem Bezirkstag vorbehalten auf dem
interne Fragen beraten wurden

Hermann Loens und ſeine Heide
Kürzlich hatte der Vaterländiſche Frauen

verein vom Roten Kreuz Mitglieder undFreunde zu einem Loens Abend in der Degenloge geladen
deſſen Programm von vornherein beſonderen Genuß ver
hieß In Wort und Lied umrahmt von Lichtbildern wollte
Frau Margarete Kaiſer Berlin den Dichter und ſeine
Heide nahe bringen Es gelang ihr in wunderbarer Voll
kommenheit Die Lichtbilder ſämtlich dem Werk Friedr
Kaſtells Herrmann Loens und ſeine Heide entnommen
waren von beſonderer Eigenart ſtark und ſtimmungsreich
Schwarzweiß und farbig zeigten ſie den weid gerechten Jäger
und einſamen Wanderer in ſeiner geliebten Umwelt ſeiner
eigentlichen Welt zeigten die Lüneburger Heide rotglühend
im Glanz der Sonne im ſrillen Schein des Mondes

Weiße Wege durch Wald und Weiten die ſpukhaften Ge
ſtalten der Machangelbäume in der Uhlenflucht und alles
Getier das die Heide belebt Glücklich gewählte und aus
drucksvoll vorgetragene oder geleſene Textworte verbanden
und untermalten die Bilder die den Unterton zu den
Liedern gaben die ſich in bunter Folge einſtreuten Mar
garete Kaiſer brachte ſie mit überaus ſympathiſcher wohl
lautender und geſchulter Stimme zu Gehörx in rhythmiſcher
Muſikalität von Frau Ciſſy Hammer begleitet Die ge
wählten Kompoſitionen von Gabriel und Krone trafen den
Volkston den all die ſchlichten wehmütig heiteren Lieder
verlangen Der Schluß brachte das Bild des Heidegrab
mals mit der Schilderung eines einfachen Soldaten vom
Tode des Dichters und klang aus in einm friſchen Reiter
lied Anhaltender Beifall dankte für die ſtimmungsvolle
Feierſtunde

Donnerstag 15 September 1932

Mutteldeulſchland
15 September

Verteilung der aufgelöſten Amtsgerichte
Wie der Amtliche Preußiſche Preſſedienſt mitteilt

wird in der am 14 September 1932 ausgegebenen
Nummer 51 der Preußiſchen Geſetzesſammlung eine
Verordnung über die Aufteilung der Bezirke der
aufgehobenen Amtsgerichte veröffentlicht Darin
wird auf Grund des 8 2 der Verordnung über die
Aufhebung von Amtsgerichten vom 30 Juli 1932
Geſetzesſammlung S 253 verordnet daß mit Ab

lauf des 30 September 1932 im Oberlandesgerichts
bezirk Naumburg zugeteilt werden

Der Bezirk des Amtsgerichts Belgern dem
Amtsgericht Torgau

der Bezirk des Amtsgerichts Gröningen dem
Amtsgericht Halberſtadt

aus dem Bezirk des Amtsgerichts Groß
Bodungen die Landgemeinden Bockelnhagen
Epſchenrode Groß Bodungen Hauroden Craja
Neuſtadt Silkerode Wallrode Zwinge dem Amits
gericht Bleicherode

die Landgemeinden Biſchofrode Haynrode Sül
Pro Weißenborn Lüderode dem Amtsgericht

orbisaus dem Amtsgerichtsbezirk Wettin die Stadt
be Wettin und die Landgemeinden Benken
orf Brachwitz Deutleben Cöſſeln Fienſtedt Fried

richsſchwerz Gimritz bei Wettin Gödewitz Grobitz
Lettewitz Müllerdorf Pfützthal Quillſchina Rau
mitz Salzmünde peisiſe pendorf und Zeſchwitz
dem Amtsgericht Halle Saale

die Landgemeinden Dobis und Döblitz dem Amts
gericht Könnern

die Landgemeinde Neutz dem Amtsgericht Löbejün
aus dem Bezirk des Amtsgerichts Wippra die

Landgemeinden Abberode Braunſchwenda Danke
rode Friesdorf Hemmerode Königerode Molmers
wende Hammelburg Ritzgerode Steinbrücken und
Wippra dem Amtsgericht Mansfeld

die Landgemeinde Paßbruch dem Amtsgericht
Roßla und

die Landgemeinden Horla und Rotha dem
Amtsgericht Sangerhauſen

Geländeübung der Landjägerei
Friedeburg a S Jm Raume Friedeburg Dobis

Rothenburg Brucke fand dieſer Tage eine Uebungder Landjägereibeamten des Mansfelder See
und des Saalkreiſes ſtatt Der Uebung lag
folgende Annahme zugrunde Eine bewaffnete Bande
iſt von Halle her die Saale abwärts in Richtung
Wettin gezogen und verſuchte den Fluß zu über
ſchreiten Die Landratsämter in Halle und Eisleben
ſind von der Regierung angewieſen die Bande daran
zu hindern und feſtzunehmen Zwiſchen Dobis und
Rothenburg ſetzte die eigentliche Uebung ein Die
vielen mit Dornengeſtrüpp bewachſenen Quertäler
und Schluchten wurden von den Beamten durch
ſucht bis es ſchließlich zu einem Gefecht mit
Sturmangriff kam An der Uebung nahm auch der

miſſariſche Regierungspräſident in Merſeburg
eil

Stadtrat wegen Hehlerei verurteilt
Staßfurt Vor dem Einzelrichter hatte ſich Stadt

rat S wegen des bei einem Bäckermeiſter began
genen Mehldiebſtahls zu verantworten Es wurde
ihm zur Laſt gelegt bei der Ausführung der Tat
Hilfe geleiſtet zu haben weil er die Diebe geſchützt
und ſelbſt Mehl abbekommen habe Nach längerer
Beweisaufnahme betonte der Staatsanwalt daß es
ſich hier um einen ſchweren Diebſtahl handele an
dem der Angeklagte als Hehler mitgewirkt habe
Das Gericht erkannte nach längerer Beratung auf
vier Wochen Gefängnis Von der Anklage der Be
günſtigung erfolgte Freiſpruch Die drei Wochen der
Unterſuchungshaft werden angerechnet

Tragiſches Ende eines Kindes
Torgau Ein 1jähriges Mädchen das bei einer

Familie in Pflege war ſollte der Mutter zurück
gegeben werden Am gleichen Tage ſtürzte es in die
mit kochendheißem Waſſer gefüllte Wanne in der es
gebadet werden ſollte Das Kind ſtarb unter den
Händen des Arztes

zwei Schülerinnen überrannt
Pröttitz Ein Kaufmann aus Delitzſch der auf

ſeinem Motorrad zum erſten Male mit einem Bei
wagen fuhr beachtete dabei nicht die Notwendigkeit
veränderter Fahrweiſe und überrannte zwei Schü
lerinnen die von Hohenoſſig her auf Fahrrädern
kamen Die eine von ihnen wurde ſchwer die
andere leichter verletzt

Harzgerode Geſchirrführer verletztBeim Rücken einer Dreſchmaſchine wurden die
Pferde unruhig und gingen durch Der Geſchirr
führer Z aus Gernrode brachte die Tiere zum
Halten kam aber dabei zu Fall und erlitt mehrere
Rippenbrüche Z wurde ins Kreiskrankenhaus in
Ballenſtedt gebracht

Bleicherode J m Kaliſchacht verunglückt
Jn das Krankenhaus Bleicherode wurde der Berg
mann Richter aus Sollſtedt eingeliefert Er war
auf dem Kaliſchacht Craja zwiſchen zwei Förder
wagen geraten wodurch er ſich Bauch und Bruſt
quetſchungen ſowie einen Oberſchenkelbruch zuzog

Wethau Die Ernte vernichtet Ein Ge
treidediemen des Landwirts K wurde durch Brand
ſtiftung eingeäſchert Die Ernte von ſieben Morgen
wurde vernichtet

Zſchornewitz Jn den Teich geſtürzt Jn
ſelbſtmörderiſcher Abſicht ſprang ein 16jähriges
Mädchen in den Barbarateich Ein Bademeiſter
holte die Lebensmüde ſofort aus dem Waſſer doch
waren Wiederbelebungsverſuche erfolglos

Kurze Nachrichten
Fienſtedt Das Feſt der Goldenen Hochzeit feiern am

17 September die Eheleute Höpfner Das Ehepaar iſt
noch äußerſt rüſtig und hat bei der Getreideernte noch tat
kräftig mitgearbeitet

Quetz Sonntag den 18 September feiert das Ehepaar
Franz Springer das Feſt der Goldenen Hochzeit in körper
licher und geiſtiger Friſche Das Ehepaar iſt Leſer der
H N ſeit über 40 Jahren

Elsnigk Die Witwe Frau Bertha Jungblut früher in
Halle jetzt in Elsnigk i Anh feiert am 17 September
ihren 75 Geburtstag in geiſtiger und körperlicher Friſche
Frau Jungblut iſt ſeit 25 Jahren Abonnentin der H N

Kelbra Am 17 September feiert die Einwohnerin
Frau Henriette Hinkelthein ihren 80 Geburtstag

Wolfen Jn voller Rüſtigkeit vollendete Witwe Wil
helmine Heßler Ramſiner Str 32 ihr 81 Lebensjahr

Artern Seinen 75 Geburtstag beging Oberbergſekre
Herrmann Dänert Als Patronatsälteſter im Ge

meindekirchenrat hat D ſchon viele Jahre der Stadt wert
volle Dienſte geleiſtet
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Großfeuer auf der Domäne
Ein Großfeuer entſtand derlichen Do Altenburg Gegen a r e

337 plötzlich die maſſive Feldſcheune in der große
ervorräte untergebracht ſind in hellen Flammen

Der Brand g auch auf die benachbarte kleinere
Scheune über r ungeheure Feuerſchein wurde
ſogar in Köthen beobachtet Trotz des Eingreifens
der Bernburger Motorſpritze brannten beide Scheu
nen vollkommen nieder Faſt die geſamte Ernte iſt
vernichtet worden Der entſtandene Schaden wirò mit
70 000 RM angegeben Man nimmt an daß der
Brand durch Funkenflug einer Lokomobile ent

den iſt Die Flammen griffen begünſtigt durch
n ſtarken Wind auch auf den Kuhſtall und den

Schafſtall über Das Vieh konnte jedoch in Sicherheit
racht werden Den Feuerwehren gelang es die

n Gebäude vor der Vernichtung zu ſchützen

n mm 2 2 Z 2

Siedlung Reu Marokko unter dem Hammer

Köthen Vor dem Amtsgericht Köthen fand derVerſteigerungstermin von 30 cchee der unter

dem Namen Neu Marokko bekannten Siedlung des
n in Konkurs geratenen Anhaltiſchen Siedler

verbandes ſtatt d Grundſtücken
e tſche WohnſtättenHypothet

ubigerin e Deutſche enHypothekenn Miene r 140 000 n fo W
n e Staa denverwaltung m i otheken von 132 000 und 120 000 n ein a Der

mit 30 000 RM und das Hauptverſorgungsamt gde
burg mit 4800 RM Da für den Einzelerwerb der
Häuſer kein Gebot abgegeben wurde gab der Vertreter
der Deutſchen WohnſtättenHypothekenbank als Haupt

läubigerin das Höchſtgebot von 140 000 RM ab Der
uſchlag wurde auf drei Wochen ausgeſetzt es ſoll

zunächſt verſucht werden mit den Eigentümern der
Häuſer Verhandlungen einzuleiten

Fahrraddiebſtähle nehmen kein Ende
Merſeburg Geſtern nachmit wurde vor dem

Poſtamt ein Herrenfahrrad geſtohlen Der Täter iſt
wiederum unerkannt entkommen Die Fahrraddiebſtähle
nehmen in Merſeburg geradezu erſchreckenden Umfang
an Faſt kein Tag vergeht an dem nicht ein Fahrrad
di hl gemeldet wird Ob es ſich ſtets um den
gleichen Täter handelt oder ob eine organiſierte Bande

iſt konnte bisher noch nicht feſtgeſtellt
werden

Kreisverbandstagung der Haus u Grundbeſitzer

Schkeuditz Unter Vorſitz von Lehrer Pfeiffer
Merſeburg fand geſtern im Saale des Bahnhof

hotels die Kreis Verbanöstagung deraus und Grundbeſitzervereine des
Landkreiſes Merſeburg ſtatt Nach der Be
grüßung gab Stadtbaumeiſter Zimmermann
Merſeburg einen ausführlichen Bericht über den

Verlauf der Zentralverbandstagung in Hamburg
Der Vorſitzende des Leunger Vereins Nehmzow
bemängelte die Fehlgriffe auf dem Gebiete der Haus
zinsſteuer und wandte ſich beſonders gegen die in
Konkurs geratene Siedlung Dürrenberg die rund
3 Millionen RM aus Hauszinsſteuermitteln er
fordert hätte Auch gegen die Stadtrandſiedlungen
die für die übrigen Hausbeſitzer Nachteile brächten
referierte der Redner Nachdem Geſchäftsführer
Lindberg einen Vortrag über Mahnverfahren und
Räumungsklage an Hand von Beiſpielen aus der
Praxis gehalten hatte erörterte Lehrer Pfeiffer die
Auswirkungen der Aufhebung des kürzlich ein
geführten Mietsbeihilfeſyſtems und die Rückkehr zur
alten Hauszinsſteuerſtundung die allerdings weſent
liche Aenderungen aufweiſe Eine längere Aus
ſprache entſtand ſodann über die Frage der Einheits

Geschàaäftsstelle und Redaktion
Bahnhofstr 11 Fernsprecher 3228

werteveranlagung Nach Erledigung einiger in
terner Fragen wurde beſchloſſen die nächſte Ver
ſammlung im Frühjahr in Lützen zu veranſtalten

Das Defſizit der Gemeinde Neumark
Nenumark Der Haushaltsplan für 10932/33 ſchließt

mit einem Defizit von 89 936 RM ab Die Ein
nahmen betragen 141 774 RM die Ausgaben 231 710
Reichsmark Die Wohlfahrtsliſte erfordert 116 485
Reichsmark Die neuen Bierſteuerſätze ſind vom
Kreisausſchuß genehmigt worden Sie betragen pro
Hektoliter für Einfachbier 3,75 RM für Schankbier
4,50 RM für Vollbier 6 RM und für Starkbier
9 RM pro Hektoliter

Unfall beim Türfahren
Obhauſen Ein kleines Kind vergnügte ſich in der

elterlichen Wohnung mit dem ſogenannten Tür
fahren indem es ſich an den Drücker hängte und mit
der Tür hin und herfuhr Das Kind rutſchte dabei
vom Drücker ab und fiel ſo unglücklich daß es ſich
den Arm brach

Im Fieber aus dem Fenſter geſprungen
Zeitz Jn den Morgenſtunden des Mittwochs ſprang

ein junges Mädchen im Fieberwahn aus dem Fenſter
der im zweiten Stockwerk gelegenen elterlichen Woh
nung Mit ſchweren Verletzungen mußte das Mäd
chen in das Krankenhaus gebracht werden

Die Konventionsfeier in Altranſtädt
Altranſtädt Die 225 Wiederkehr der Altranſtädter

Konvention über deren hiſtoriſche Bedeutung wir
kürzlich in einem größeren Artikel berichteten wurde
in würdiger Weiſe gefeiert Die Feſtpred hielt
Gen Sup D Eger Magdeburg während p D
Hellwig Halle die Glückwünſche des Provinzial
kirchenrates überbrachte Bei der Erinnerungsfeier im
Schloßhofe legte der Kirchenpatron Graf von Hohen
thalDölkau einen Kranz zu Ehren Karls XII von
Schweden nieder Mit der Feier war zugleich das
Erntedankfeſt verbunden das zum erſtenmal in der
renovierten Kirche ſtattfand

Tagung der Merſeburger Kreisſynode
Zwei Kapellen im Wege des Freiwilligen Arbeitsdienftes erbaut

Merſeburg Geſtern vormittag trat in Merſeburg
die Kreisſynode zuſammen an der alle Gemeinden
des Kirchenkreiſes teilnahmen Die Synode wurde
eröffnet durch Superintendenten Kramm Merſe
burg der nach kurzer Andacht die Mitglieder und den
Merſeburger Stadtrat Dr Trumpler begrüßte
Drei Wege ſo begann er ſeinen Vortrag führten
nach dem Ausſpruch eines chineſiſchen Weiſen zum
klugen und guten Handeln Nachdenken Nachahmung
und perſönliche Erfahrungen Die Beſonderheit der
heutigen Lage führe meiſtens auf den öritten Weg

Dann gab Superintendent Kramm einen aus
führlichen Bericht über die kirchlichen und ſittlichen
Zuſtände im Synodalbezirk Ein Notjahr ſo führte
er aus liege ſeit der letzten Synode hinter uns Man
müſſe alles tun um die Kirche zu ſchützen und mit
evangeliſchem Leben zu erfüllen Die Gründung des
Kirchenkreiſes habe ſich bewährt die Gemeinden ſeien
ſich näher gekommen Es vollziehe ſich allmählich ein
Austauſch der geiſtigen Gaben eine Wechſelbegiehung
der mannigfaltigen Kräfte Was wäre wohl bei der
heutigen Wirtſchaftsnot aus den früheren kleinen
Kreiſen geworden Nun tragen die ſtärkeren Schul
tern die Laſten der Schwächeren mit Allerdings laſſe
die kirchliche Verſorgung im Kreiſe noch ſehr zu wün
ſchen übrig

Nachdem der Vorſitzende die Verhältniſſe in
einigen Gemeinden näher berührt hatte kam er auf
die Kindergottesdienſte zu ſprechen die ſich er
freulicherweiſe überall eingebürgert hätten Durch
den Freiwilligen Arbeitsdienſt ſeien
zwei Kapellen errichtet worden Ferner be
rührte der Redner noch die Arbeit der Gemeinde
Männervereine der Frauenhilfen und Jungmädchen
vereine Eine ſittliche Forderung ſei es Sonntags

Cummischürzen M n Gummi Bieder

arbeit abzuſchaffen ſowie Spiel und Sport nicht
hinderlich für den Glauben ſein zu laſſen

Die darauffolgende Debatte berührte noch das
Problem der Sekten ſowie die Unterſtützung der
Kirche durch die Frauen

Ueber das vom Evangeliſchen Konſiſtorium ge
ſtellte Thema Was können wir in unſeren Gemein
den tun um die bedenkliche Unſicherheit und Unſelb
ſtändigkeit in Fragen des chriſtlichen Glaubens und
Lebens zu überwinden ſprach Pfarrer Bode
Kriegſtedt Jn feiner Antitheſe ſtellte der Reöner die
ewigen Dinge Gott Chriſtus Gnade Erlöſung Auf
erſtehung die Sakramente den irdiſchen Ehe Ge
burtenproblem Krieg Raſſe gegenüber Jn der drei
fachen Form durch Führung durch Belehrung durch
Verkündigung laſſe ſich die Menſchheit wieder auf
den Weg des Heils führen Drei Aufgaben ſtellte er
an den Geiſtlichen

Die gottesdienſtliche Predigt der Verkündigung
die das Reich Gottes die zehn Gebote den immer
gleichen Beſtand von Gottes Gnade und des Men
ſchen Sünde und das Gericht am Ende der Tage um
faßt

Die Belehrung durch die Konfirmation durch den
Katechismus Luthers durch Beichte und Betenlehren

Die Autorität der Glaubenswahrheiten die ein
für allemal gegeben ſind Unermüdliche Anleitung
wie man als Chriſt in Ehe Beruf und Staat zu
leben habe

Von den vier geſtellten Anträgen wurde die
Uebergabe eines Drittels der Kollekte der inneren
Miſſion an Männer und Jugendvereine zu weiterer
Verteilung angenommen Nach einem Bericht über
moderne Kirchenmuſik und einer Geſangsvorführung
wurde noch die Arbeit des Guſtav Adolf Vereins be
rührt die Synodalrechnung 1931 entlaſtet bei der ſich
herausſtellte daß ſich die Ausgaben um 33 Prozent
geſenkt hatten und der Haushaltsplan 1932 feſtgeſtellt
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Brief aus der Roſenſtadt Sangerhauſen
Die kleinſte Noſe der Welt im Noſarium Roſenreiter in Wachs verpackt auf

Ozeandampfern Sorgenvolle Zukunft der Kreisgemeinden
Infolge der rührigen Arbeit des Verkehrsaus

ſchuſſes der vollkommen ehrenamtlich tätig iſt ent
wickelt ſich Sangerhauſen immer mehr zu
einem gern in Anſpruch genommenen Tagungsort
Die günſtige Lage als Eiſenbahnknotenpunkt macht
es für derartige Zwecke ebenſo geeignet wie ſeine
und ſeiner näheren und weiteren Umgebung land
ſchaftlichen Reize So haben ſich erſt vor ganz
kurzer Friſt die Gartenbaubeamten die in be
ſonders großer Zahl aus Halle gekommen waren
überaus lobend über Sangerhauſen und ſein Roſa
rium ausgeſprochen

Dieſe Tagungen ſind im beſonderen Maße ge
eignet den Namen Sangerhauſen weiteren Kreiſen
bekanntzumachen ſoweit das überhaupt noch nötig
iſt Denn die Roſe hat Sangerhauſens Berühmt
heit längſt auch über den Ozean getragen Ein
äußerſt reger Gedankenaustauſch beſteht beiſpiels
weiſe zwiſchen den nord amerikaniſchen
Roſenzüchtern und dem gärtneriſchen Leiter
des Roſariums der faſt tagtäglich aus allen mög
lichen Ländern des Kontinents ſowie von Ueberſee
Korreſpondenzen erhält

So hat ſich mit dieſen Roſenzüchtern faſt der
ganzen Welt ein ungemein reger Austauſchverkehr
entwickelt Um allen Anſprüchen gerecht werden
zu können iſt ſchon ſeit einer Reihe von Jahren dem
Roſarium als dem eigentlichen Roſenmuſeum ein
Roſenverſuchsgarten die ſog Roſenſchule
angegliedert worden in der nicht nur der Nachwuchs
für das Roſarium herangezogen wird ſondern auch
neben dem verſuchsweiſen Anbau wertvoller aus
ländiſcher Roſenarten hochintereſſante Kreuzungs
verſuche vorgenommen werden Daneben weiſt die
Roſenſchule einige beſonders ſeltene Roſenarten
auf die man der Vorſicht halber nicht in dem jeder
mann zugänglichen Roſarium untergebracht hat
Eine dieſer Seltenheiten iſt die kleinſte Roſe der
Welt die blaßroſa Rouletti ein ungemein
zierliches höchſt reizvolles Gewächs Außerdem
wird in der Roſenſchule größtes Augenmerk auf die
Züchtung wirklicher Neuheiten gelegt die jedes
Jahr von einer beſonderen Prüfungskommiſſion des
Vereins Deutſcher Roſenfreunde begutachtet wer
den Da Deutſchland einigermaßen arm an ſog
Teeroſen iſt wird auf den Anbau und die Heran
züchtung aus ländiſcher Teehebryden größter
Wert gelegt Nicht ſelten treffen ſelbſt aus New
Jerſey mit den ſchnellen Ozeandampfern friſche

Mansfelder Haushaltsplan verabſchiedet
Mansfeld Die Stadtverordneten verabſchie

deten mit 11 zu 2 Stimmen den Haushaltsvoran
ſchlag für 1932/33 der in Einnahme und Ausgabe
mit 150 268 RM abſchließt Man rechnet jedoch da
mit daß ſich infolge der Aenderung der Bürger
ſteuer durch die letzte Notverordnung und durch
Mindereingang an Steuern ein Frehlbetrag ergeben
wird Die Steuerzuſchläge betragen 230 Prozent
vom bebauten bzw 260 Prozent vom unbebauten
Grunoöbeſitz 600 Prozent vom Gewerbekapital und
540 Prozent vom Gewerbeertrag Bier und Bürger

werden mit einem Zuſchlag von je 100 Proz
erhoben

Gemeindeparlament Kloſtermansfeld
Kloſtermansfeld Jn der letzten Gemeinde

vertreterſitzung wurde beſchloſſen vom Kreisausſchuß
die Genehmigung einzuholen daß der Rückzahlungs
termin für das zum Flutgrabenbau im Jahre 1926
erhaltene Darlehen verlängert werde Ferner ſind
nunmehr von der Mansfeld G die früheren
Schrebergärten als Familiengärten verkauft wor
den Zwiſchen dieſen Gärten ſind Wege angelegt
die von der Mansfeld G an die Gemeinde auf
gelaſſen werden ſollen wenn ſie von den Anliegern
ſelbſt unterhalten werden Die Auflaſſung ſoll un
entgeltlich und laſtenfrei erfolgen

Berufung verworfen
Unterteutſchenthal Wie wir ſeinerzeit berichteten

hatten ſich am 10 Mai d J 15 Erwerbsloſe aus
Unterteutſchenthal wegen Aufruhrs vor dem halli
ſchen Schöffengericht zu verantworten weil ſie ſich
Anfang März an einem Tumult vor dem Unter
teutſchenthaler Gemeindehaus beteiligt haben ſollten
Die Unruhe war dadurch entſtanden daß zehn jungen
Erwerbsloſen die Unterſtützung für eine Woche
wegen Verweigerung der Pflichtarbeit geſperrt wor
den war Allerdings hatte dieſe Pflichtarbeit darin
beſtanden daß man ihnen es war kurz vor einer
der vielen diesjährigen Wahlen aufgetragen hatte
die an Gebäuden und Brücken angeklebten Wahl
plakate zu entfernen Das Gericht hatte damals
zwei Angeklagte frei geſprochen und die übrigen
dreizehn Angeklagten zu Gefängnisſtrafen
von ſechs bis zu zwölf Monaten verurteilt
Die hiergegen von zwölf Angeklagten eingelegte Be
rufung wurde jetzt von der halliſchen Strafkammer
verworfen
Die Stiftung ſchmolz auf 37 RM zuſammen

Erdeborn Jn einer gemeinſamen Sitzung beider
Körperſchaften ſtand eine behördliche Anregung zur
Beratung welche ſich mit der Auflöſung der Karl
Otto Stiftung befaßte Dag Kapital dieſer Stiftung
in Höhe von 1500 RM iſt im Reichsſchuldenbuch

Roſenreiſer ein die völlig in Wachs verpackt die
Reiſe übers Meer glänzend überſtehen

Sangerhauſen beſitzt alſo in ſeinem Roſarium
mit dem Roſenverſuchsgarten eine kulturelle be
deutungsvolle Stätte erſter Ordnung welche die
Unterſtützung der breiteſten Oeffentlichkeit und der
Behörden in weiteſtgehendem Maße verdient

Auf der anderen Seite aber ſteht immer wieder
als größte Sorge über Stadt und Land laſtend das
Geſpenſt der Erwerbsloſigkeit das in einigen
Dörfern des Vorharzes wie z B in dem Dörfchen
Breitenſtein oder im Gonnatale in Gonna
Oberdorf Pölsfeld uſw faſt kataſtrophale
Formen angenommen hat Zu allem laſtet j
ſchwer über dem öſtlichen Teile des Kreiſes die
Sorge um das Weiterbeſtehen der Mansfeld Be
triebe weil aus dieſer Gegend zahlreiche Männer
ihr Brot im Mansfelder Berabau verdienen Viele
ſind allerdings ſchon ſeit Jahr und Tag arbeitslos
und das hat zur Folge daß die finanzielle Lage
ihrer Gemeinden immer ſchwieriger wird So
meldet das Bergmannsöorf Bornſtedt einen u
gedeckten Fehlbetrag von über 14 000 RM
das in der Nähe befindliche Holdenſtedt
ſeinen Etat bei weitem nicht ausgleichen können

Wir haben in den HN ſchon darüber berichtet
Nur die Stadt Sangerhauſen iſt imGegenſatz zum Kreis in der beneidenswerten Lage

ihren Haushaltsplan ins Gleichgewicht gebracht z
haben Augenblicklich beſchäftigen ſich die ſtädt
ſchen Körperſchaften mit der außerordentlich wich
tigen Frage ob es zweckmäßig ſei für Sangerhauſen
ein eigenes Elektrizitätswerk einzurichten Die
Stadt hat durch ihre Verantwortlichen ſeinerzeit
einen wirſchaftlich ungemein ungünſtigen Strom
lieferungsvertrag mit dem Ueberlandwerk Bret
leben abgeſchloſſen gegen den ſchon ſeit geraumet
Zeit von der geſamten Bürgerſchaft Sturm gelaufen
wird Die jetzigen Stromabnehmer müſſen hier füt
die Sünden ihrer früheren Stadtväter uſw büßen

denn es ſteht feſt daß andere Orte des gleichen Ge
bietes weſentlich vorteilhaftere Verträge mit dem
Ueberlandwerk beſitzen Ob die Stadt mit der An
lage einer eigenen Stromverſorgung wirtſchaftlich
beſſer fährt iſt natürlich eine Frage die ſehr reif
lich geprüft werden muß Man weiß daß gerade in
der letzten Zeit größere Städte als Sangerhauſen
die eigenen Werke ſtillgelegt und zum Fernſtrom
bezug übergegangen ſind weil ſich dieſer Weg als
rentabler erwieſen hat W P

eingetragen Die Zinſen wurden alljährlich zut
Anſchaffung von Schulutenſilien für bedürftige
Kinder verwandt Das Kapital iſt infolge der In
flation auf 37,50 RM zuſammengeſchmolzen Da
aber auf der Eintragung ein Ausloſungsrecht ruht
kann ſich die Summe wieder um das Vierfache
ſteigern Deshalb wurde die Auflöſung von der
Gemeinde abgelehnt Die Anregung der Wieder
beſetzung der fünften Lehrerſtelle wird entgegen
genommen doch kann die Gemeinde ihr erſt näher
treten wenn ſie finanziell dazu in der Lage iſt Die
Wiederbeſetzung wird beſonders dringlich zu Oſtern
wo die Kinderzahl auf etwa 330 ſteigen wird

Vorausfichtliches Wetter bis 16 Sept abds
Aus ſichten Anfangs ſehr ruhig ſtark dieſig

und wolkig ſtellenweiſe S ühregen ſpäter leichter
igdißtger Weſt und dabei mehrfach aufheiternd
mild
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